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Javier P~rez Royo.

RECONOCIMIENTO

La Universidad
rinde homenaje al
catedrfitico P rez
Royo con motivo
de su jubilaci6n

El Paraninfo de la Universidad
de Sevilla acoger~i el jueves un
gran acto de homenaje a Javler
P6rez Royo con motivo de su
jubilaci6n como catedr~ifico de
Derecho Consfitucional. E1 ac-
to estargt presidido por el rec-
tor, Antonio Rarnirez de Arella-
no, y ha sido organizado pot
sus compafieros y discipulos
del Departamento.

Ademfis, intervendr~n di-
versas personalidades, que ha-
blar~in de las diferentes facetas
de P~rez Royo, uno de los pa-
dres del constitucionalismo es-
pafiol, Asf, el expresidente del
Gobierno Felipe Gonz~lez ha-
blar~ sobre la experiencia polf-
tica compartida pot ambos
desde que eran estudiantes; y
el periodista Ifiaki Gabilondo
expondr~i el papel de P~rez Ro-
yo como colaborador en los
medios. Otto de los intervi-
nientes ser~i el abogado gene-
ral del Tribunal de Justicia de la
Uni6n Europea Pedro CruzVi-
llal6n; y el catedrfifico de Cien-
cias Pollticas y de la Adminis-
traci6n de la Complutense ]u-
li~tn Santamarfa, que dibujarft
su perfil personal.

]avier P6rez Royo, nacido en
1944, fue miembro de la Comi-
si6n Redactora del Estatuto de
Autonomfa de Andalucfa y par-
ticip6 tambi~n en la redacci6n
del Estatuto de Autonomfa de
Catalufia de 2006. Asimismo,
recibi6 el Premio Blanquerna
de la Generalitat de Catalufia,
la Medalla de Oro de la Junta
de Andalucfa y la Medalla de
Oro del Parlamento andaluz.
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KAKO RANGEL 
Concentración de ciclistas en el Parque de María Luisa

R. MONTERO                                                  

SEVILLA 

 

L
a Universidad de Sevilla man-
tiene el liderazgo en el uso y pro-
moción de la bicicleta, tanto en 
la ciudad de Sevilla como en el 

conjunto de las universidades españo-
las, con unos niveles de uso de la bici-
cleta entre sus miembros en torno al 
12% de los desplazamientos totales. Esta 
conclusión se desprende del Informe 
La Bicicleta en la Universidad de Sevi-
lla correspondiente al curso 2012-2013. 
Asimismo, el documento recoge que en 
este periodo se ofertaron 407 bicicletas 
plegables, dentro del programa de prés-
tamo de larga duración del SIBUS. El 
coste de este sistema fue de 22.441 eu-
ros, reportando unos beneficios direc-
tos que pueden estimarse en 8.137 eu-
ros de ahorro en las importaciones de 
combustible crudo. Una de las claves 
para que la Universidad mantenga el li-
derazgo en el uso de la bicicleta es la 
provisión de aparcamientos (muchos 
de ellos de acceso restringido) para los 
miembros de la comunidad universita-
ria, con 2.442 plazas de aparcamiento 
reguladas, una por cada 35 miembros 
de la comunidad universitaria. 
  Andrea Martín, gallega de Santiago 
de Compostela, reside en Sevilla des-

de hace más de diez años. Andrea, 
aficionada a la bicicleta, recuerda que 
cuando llegó a la ciudad no existía 
carril bici, «por lo que para ir en bi-
cicleta al trabajo o simplemente de 
paseo tenía que sortear a los vehícu-
los, sobre todo, en Puerta Jerez y la 
calle San Fernando. Los coches no 
respetaban a los ciclistas, por lo que 
agobiada dejé de usar la bici». 

  Ahora, en cambio, confiesa sen-
tirse «encantada» con el carril bici. 
«El carril bici es fantástico», enfa-
tiza. Usuaria del Sevici, asegura que 
utiliza este servicio habitualmente 
tanto para hacer la compra, para 
quedar con sus amigos o bien como 
forma de ocio. «Ahora voy más se-
gura y se ha producido un cambio 
en la conciencia de los conductores 
y te respetan más». «Lo que más me 
llama la atención es que hay peato-
nes que incluso me han llegado a 
pedir perdón por invadir el carril 
bici». 

Andrea, funcionaria de 35 años, re-
salta que el buen clima y el hecho de 
que la ciudad sea llana facilita el uso 
de las bicis. «Veo a gente de todas las 
edades en bicicleta y cada vez  hay  
más hombres con traje y corbata que, 
con sus maletines, utilizan la bici 
para ir a la Universidad, por lo que 

Los universitarios son los que más satisfechos se muestran 
por la red ciclista y los que más la usan, aunque advierten 
del vandalismo creciente y de los robos de bicicletas

La universidad, a la cabeza
no es sólo un carril de ocio, sino tam-
bién es una vía de transporte públi-
co». 

Sin embargo, esta joven gallega la-
menta que «en Sevilla hay mucho 
vandalismo. No es tanto por fallo de 
Sevici, que enseguida reponen lo de-
teriorado, sino por el poco civismo 
de la gente». «También puede ocurrir 
que no haya una borneta libre don-
de dejar la bici, como sucede en si-
tios como la Plaza Nueva». Andrea 
también se queja de que el abono ha 
subido ya tres veces desde la implan-
tación del Sevici, en 2007. Con todo, 
afirma que el servicio «funciona muy 
bien». Así, explica que  a través de la 
web de Sevici se planifica el día an-
tes de salir de casa.  «Puedo ver en 
internet las bicis que hay disponibles 
en las estaciones más cercanas don-
de yo vivo. Además, puedes solucio-
nar cualquier incidencia a través de 
internet». 

Más cómodo 
La joven ciclista indica que para ella 
es «más cómodo» usar el Sevici «por-
que si te desplazas con una bici par-
ticular tienes que estar siempre pen-
diente dónde aparcarla. Además, yo 
decido cuándo cojo la bici y cuándo 
la dejo y tengo más libertad de mo-
vimiento». 

Conflictos 

«Hay peatones que desconfían 
porque algunos ciclistas no 
respetan las señales»

Difícil convivencia 
con los peatones 

Tomás González, presidente 
de la Confederación Provin-
cial de Comercio y Servicios 
de Sevilla (Aprocom), aboga 
por la «convivencia entre las 
bicicletas, los peatones y el 
vehículo privado» en el Centro 
de la Ciudad. González critica 
que «se ha priorizado el carril 
bici en la Ronda Histórica, en 
detrimento de la movilidad de 
los vehículos privados, el 
transporte público y los 
peatones». La Avenida de la 
Constitución y la calle San 
Fernando, con el tranvía y los 
veladores, son también 
lugares de conflictos habitua-
les entre peatones y  ciclistas.

Medio de 
transporte y de 
disfrute 

Eloy, de Santiago de Compos-
tela, señala que cada vez que 
viene a Sevilla por motivos 
laborales se desplaza siem-
pre en bicicleta «aunque 
llueva». «También voy en bici 
cuando voy a visitar a mi 
familia sevillana y para 
hacer turismo, porque la 
ciudad es muy accesible para 
ir en bici y ofrece una 
perspectiva diferente ir 
pedaleando».  El profesor 
Francisco García utiliza casi 
siempre para sus desplaza-
miento por la ciudad su 
bicicleta particular.  Este 
sevillano de 37 años asegura 
que el carril bici «es una de 
las mejores inversiones de 
dinero público que se han 
hecho». «La gente lo usa 
tanto como medio de trans-
porte como para disfrutar de 
la bici», añade.  
Aunque afirma que se 
desplaza en bici a cualquier 
punto de la ciudad, reconoce 
que siempre tiene que 
tenerla a la vista para que no 
se la roben. También comen-
ta que los peatones descon-
fían de los ciclistas porque 
«algunos no respetan las 
señales y a veces llevan 
demasiada prisa».  

El uso de la bicic leta  Más de 72.000 desplazamientos diarios
abcdesevilla.es/sevilla
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El alcalde de Sevilla, Juan Ignacio 
Zoido (PP), ha anunciado este sá-
bado la realización de una serie de 
actuaciones para remodelar y 
acondicionar Mercasevilla por va-
lor de 533.029 euros, unos trabajos 
que comenzaron el pasado mes de 
julio y que se prolongarán hasta fi-
nales de septiembre. 

El alcalde ha explicado que los 
trabajos consisten principalmente 
en el arreglo de todo el perímetro 
de los muelles de las naves de las 
frutas, la reposición del suelo de la 
nave del Barranco, la instalación 
de nuevos controles de acceso al 

mercado y la habilitación de un 
nuevo aparcamiento para 200 pla-
zas». 

Por ahora, ya se ha realizado la 
adecuación de la sala de eviscera-
do y reparación del aire acondicio-
nado del mercado de pescados, el 
desbroce de zonas verdes, la insta-
lación de placas y pintado de la pa-
red lateral de la oficina principal y 
la nueva rampa y el asfaltado de 
calles de la nave V polivalente. 

En este sentido, Zoido ha desta-
cado que «actualmente hay otras 
actuaciones en ejecución, que se 
prolongarán en septiembre», como 
la renovación del cuadro eléctrico 

y el acondicionamiento general de 
la nave I polivalente, la reparación 
de goteras de las naves de la fruta, 
o la reparación de rampas eléctri-
cas de la primera nave, entre otras.  
  Así, ha resaltado que «hemos he-
cho una importante inversión para 
acondicionar y arreglar Mercasevi-
lla, cuya infraestructura no se en-
contraba en buen estado debido a 
la falta de mantenimiento y de 
arreglos que ha sufrido durante 
muchos años», al tiempo que ha 
señalado que «Mercasevilla necesi-
taba ya ser noticia por la buena 
gestión que en ella se está hacien-
do desde 2011, que ha supuesto un 
lavado de cara tanto organizativo, 
como en la gestión del mercado y 
como en la propia infraestructura». 

El primer edil ha asegurado que 
«los sevillanos saben perfectamen-
te en qué condiciones nos encon-
tramos Mercasevilla, una empresa 
que fue literalmente saqueada». 
«Ha pasado de ser un centro de co-
rrupción a un mercado con todos 
los equipamientos y adaptado a las 
necesidades de los trabajadores», 
ha concluido.  

Plan de viabilidad 
Precisamente, Mercasevilla aprobó 
en julio de 2013 un plan de viabili-
dad con el fin de reflotar económi-
camente la empresa. De no aplicar-

se, las pérdidas podrían haber ro-
zado los cuatro millones de euros, 
mientras que con este plan el equi-
librio financiero podría ser una 
realidad este mismo año, generan-
do incluso los recursos necesarios 
para seguir pagando el expediente 
de regulación de empleo (ERE) de 
2007 –la mayor losa financiera pa-
ra la compañía: un coste de nueve 
millones– y poder afrontar repara-
ciones en el mercado central. 

A este plan de viabilidad se su-
mó una ampliación de capital a 
Mercasevilla de seis millones, de 
los que el Ayuntamiento de Sevilla 
aportaba de 3.086.154 euros. Este 
dinero se invertiría en pagar el 
ERE que ha aplicado la dirección 
actual de la compañía, el ERE de 
2007 –de cuya financiación se ha 
desvinculado la Junta de Andalu-
cía–, realizar obras de mejora y de-
volver a los minoristas de pescado 
la fianza para el uso de las naves. 

El primer balance de este plan se 
presentó en enero de 2014. El do-
cumento hace referencia al ahorro 
en gasto de personal por el despi-
do de 129 trabajadores (el coste del 
ERE fue menor al previsto: 1,9 mi-
llones), la externalización de otros 
39 puestos de trabajo, la cancela-
ción de una póliza de crédito y el 
ahorro «significativo» en los sumi-
nistros de agua y electricidad.

Sevilla

Juan Ignacio Zoido y Gregorio Serrano visitan las instalaciones de Mercasevilla para revisar el estado de las obras. / AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

Mercasevilla se 
pone a punto con 
una inversión de 
medio millón
El proyecto incluye trabajos de pintura y 
asfaltado y un nuevo control de accesos

El portavoz del PSOE quiere contar con otros municipios, universidades y el Puerto
Espadas propone un plan industrial

El portavoz del Grupo Socialista en 
el Ayuntamiento de Sevilla, Juan 
Espadas, ha propuesto el desarro-
llo de un plan industrial y de reac-
tivación económica para la ciudad 
y para el conjunto del área metro-
politana, de la mano de los alcaldes 
de las otras ciudades, de los em-
presarios y de los sindicatos, ade-
más de con el Parque Científico y 
Tecnológico Cartuja y con la Uni-
versidad sevillana, tanto sus profe-
sores como sus estudiantes.  

En una entrevista concedida a 
Europa Press, Espadas ha detalla-
do que en esta estrategia, marcada 
por la «interlocución» y las aporta-
ciones de las empresas, la Univer-
sidad y los otros ayuntamientos, 
destaca también el papel del Puer-
to de Sevilla como impulsor econó-
mico.  

Así, aboga por plantear con los 
alcaldes del entorno un plan de de-
sarrollo metropolitano que sea ca-
paz de atraer inversiones potentes 
y contar con fondos europeos de 

calado para desarrollar iniciativas 
«con empresarios autóctonos o con 
todos aquellos que quieran venir». 
Según Espadas, «tendrán un ins-
trumento de planificación que les 
dará certeza y seguridad jurídica 
sobre en qué sectores productivos 
se va a apoyar la recuperación y 
cómo se va a hacer».  

«Esto no se puede improvisar, al-
go que Zoido hace permanente-
mente, limitándose a esperar en su 
despacho a que alguien venga y le 
haga una oferta, diciéndole que sí 

inmediatamente», lamenta, abo-
gando, frente a esto, por diseñar un 
plan y buscar «los mejores socios 
de viaje e iniciativas empresariales 
para su desarrollo». 

Por su parte, el gobierno local 
mostró su «satisfacción» porque 
Espadas «reconozca el trabajo que 
Zoido lleva tres años realizando en 
captación de inversiones y crea-
ción de empleo, puesto que las 
principales propuestas que realiza 
ya llevan mucho tiempo en prácti-
ca y están dando sus frutos». 

Sevilla

El encierro 
por el ERE 
de Morón,  
a Arahal

Los trabajadores afectados por 
el Expediente de Regulación de 
Empleo (ERE) que promueve 
Vinnell-Brown & Root Spain’ 
(VBR), la sociedad que gestiona 
los servicios civiles de la base 
aérea de Morón de la Frontera 
para las Fuerzas Aéreas de Es-
tados Unidos en Europa, finali-
zaron ayer el encierro en el 
Ayuntamiento de Utrera, que se 
trasladará este lunes a Arahal.  

Según ha indicado en decla-
raciones a Europa Press el pre-
sidente del comité de empresa 
de VBR, José Armando Rodrí-
guez (UGT), las acciones conti-
nuarán para reivindicar «el 
ajuste de los costes de los servi-
cios civiles de la base sin nece-
sidad de despidos, proponiendo 
mayores indemnizaciones y la 
voluntariedad de acogerse al 
ERE para evitar en la medida 
de lo posible los despidos trau-
máticos».  

Rodríguez añadió que la di-
rectiva de la empresa no ha 
aceptado los términos del plan 
de viabilidad «industrial y so-
cial» propuesto por el comité de 
empresa como alternativa a es-
te nuevo ERE.

Sevilla

Más de 
200.000 euros 
para obras 
en Camas

La Diputación de Sevilla ha au-
torizado definitivamente un li-
bramiento de 205.704 euros 
–con cargo al excedente de 39,3 
millones de euros procedente 
de la liquidación del ejercicio 
presupuestario 2012 de la insti-
tución– para que el Ayunta-
miento de Camas, gobernado 
por Rafael Recio (PSOE), aco-
meta actuaciones en la plaza de 
Paco Ávila, el parque del Cigüe-
ñuelo y la calle Ferrocarril.  

Una resolución de la Diputa-
ción de fecha 27 de agosto re-
cogida por Europa Press auto-
riza 53.330 euros para la recu-
peración de la plaza de Paco 
Ávila; 45.712 euros para la re-
cuperación del parque El Ci-
güeñuelo y 106.661 euros para 
la reordenación de los espacios 
de aparcamiento de la calle Fe-
rrocarril. La Diputación, por lo 
que al municipio de Camas se 
refiere, había librado ya 71.995 
euros para la reposición del 
alumbrado público en la calle 
Camino de Guía. 

Sevilla
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Cristina Cueto

Septiembre es ese periodo en el
que todo comienza de nuevo. Es-
ta etapa se caracteriza por los
inevitables retornos a la cotidia-
neidad. Para los estudiantes que
inician o continuan sus carreras,
este mes es un ciclo que empieza
con la matriculación y selección
de asignaturas y termina con la
búsqueda del que será un segun-
do hogar durante el año lectivo.

Los principales criterios por los
que se guían los jóvenes para ele-
gir un piso u otro son la proximi-
dad a las facultades, los precios y
el estado del mobiliario. Las zo-
nas universitarias, como Reina
Mercedes, Viapol o la Macarena,
son las más demandadas. Los
precios en ellas rondan los mil
euros mensuales en inmuebles
para cuatro personas.

El último informe realizado
por el portal www.idealista.com
apunta que el precio medio ac-
tual en este año por una habita-
ción en un apartamento compar-
tido es de 233 euros. Esta canti-
dad ha disminuido con respecto
al mismo periodo en 2013, cuan-
do alcanzó los 240 euros. Las vi-
viendas que se alejan de los cam-
pus suelen ser más baratas. En el
precio se incluyen los gastos de
agua y comunidad, excluyendo
internet, luz y gas .

“Lo principal es que la casa se
encuentre cerca de una parada
de transporte público, que el pre-
cio sea razonable y que el mobi-

liario de las zonas comunes se en-
cuentre en buen estado”. Éstos
son los requisitos que Alejandra
Reyes, recién graduada en Perio-
dismo, ha establecido durante
los cuatro años de carrera para
habitar una vivienda. Esta joven
astigitana señala que, en su pri-
mer año de carrera, se planteó la
idea de vivir en residencia por “la
comodidad de que te hagan de
comer y limpien tu cuarto, ade-
más de que sirve para conocer a
mucha gente. Finalmente opta-
mos por el alquiler porque que-
ríamos ser independientes y

aprender a administrar nuestras
labores domésticas para ser auto-
suficientes sin ninguna ayuda”.

Vivir en una residencia duran-
te el primer año universitario es
una de las opciones más solicita-
das por los estudiantes que lle-

gan a la capital andaluza. Éste es
el caso de Antonio Tapia, estu-
diante jerezano de Biología. Du-
rante los dos cursos que ha reali-
zado en Sevilla, ha vivido en una
de estas instituciones y ha com-
partido piso: “En primero elegí
una residencia de la Junta para
adaptarme a la ciudad y por la co-
modidad de no tener que realizar
tareas del hogar. Sin embargo,
opté por vivir con tres compañe-
ros en segundo para conseguir
una mayor independencia y estar
más a mi aire”. Este año que en-
tra ha decidido alquilar una habi-

tación en la zona de Reina Merce-
des por la proximidad a su facul-
tad, hecho que resulta importan-
te porque considera que es más
cómodo que usar el transporte
público. “Las zonas por donde sa-
len los jóvenes están un poco le-
jos de nuestra casa, pero no nos
importa”, señala Tapia.

Los carteles y anuncios que de-
coran estos días los tablones, ár-
boles y paredes de los campus
universitarios siguen siendo los
métodos publicitarios más efica-

La odisea de
encontrar el mejor
alquiler en Sevilla
● Los pisos en zonas universitarias son los más solicitados
● Los precios rondan los mil euros para cuatro personas

M. J. LÓPEZ

Anuncios en el tablón

del campus y en las

calles son los mejores

métodos publicitarios

Compartir casa
con ancianos, otro
tipo de hospedaje
La Pablo de Olavide y la Hispa-
lense ofrecen un programa de
alojamiento con personas ma-
yores. Los estudiantes de fue-
ra de Sevilla que participen en
esta iniciativa obtienen aloja-
miento gratuito a cambio de
hacer compañía y realizar pe-
queñas ayudas en las tareas
del hogar. La Universidad de
Sevilla da una ayuda para cu-
brir el consumo de luz, agua y
gas producidos por el estu-
diante acogido. La UPO abona
una cantidad de 60 euros men-
suales a la familia de acogida
para sufragar los gastos de la
convivencia diaria. En ambas
instituciones, las dos partes
deben realizar una entrevista
antes de iniciar el programa.

ESTUDIANTES

Tablón de anuncios
lleno con ofertas de

pisos de estudiantes en
la Facultad de Bellas

Artes de la Universidad
de Sevilla.
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C. C.

Sevilla se ha consolidado como
uno de los destinos más deman-
dados por estudiantes a nivel
nacional e internacional. Cada
año son más los jóvenes de otros
países que llegan a la capital an-
daluza atraídos por la oferta
académica de las dos universi-
dades públicas y de los centros
privados. También ha aumenta-
do el número de empresas en-
cargadas de poner en contacto
universitarios con familias de
acogida que alquilan habitacio-
nes de sus viviendas particula-
res.

Asunción Martínez es ama de
casa y lleva ocho años colabo-
rando con la empresa CIEE, que
relaciona estudiantes extranje-
ros con familias de acogida. Al-
quila una habitación de su vi-
vienda particular, situada en el
centro histórico, por 20 euros al
día. En este precio se incluye
también comida, limpieza y gas-
tos del hogar. “Los extranjeros
que vienen son como un miem-
bro más de la familia. Acuden,
incluso, a las reuniones familia-
res y mis hijas han trabado
amistad con muchos de ellos”,
explica Martínez.

El boca a boca sirve como pu-
blicidad para que muchos alum-
nos se hayan puesto en contacto
con la dueña para pasar un perio-
do universitario en su piso. Mar-
tínez asegura que “el precio del
cuarto lo estipula CIEE; además,
comencé con este tipo de alquiler
para sacar un dinero extra y no
me ha ido nada mal”.

CIEE comenzó su andadura
en los 60 , consolidándose como
una de las empresas más anti-
guas de este tipo en Sevilla. Ca-
si mil universitarios pasan por
los diferentes programas que
realizan cada año y más del
90% de sus estudiantes se alo-
jan en viviendas particulares.
Una responsable del centro ex-
plica que los periodos de estu-
dios se dividen en otoño, prima-
vera y verano y que “en cada
etapa pasan por aquí en torno a
los 250 alumnos”. La mayoría
proceden de EEUU, pero tam-
bién se han sumado, en las últi-
mas ediciones, jóvenes brasile-
ños o rusos.

La encargada de CIEE afirma
que Sevilla es uno de los desti-

nos más importantes. “La capital
andaluza sigue siendo una de
las ciudades principales para
nuestra empresa. Responde a la
característica de núcleo urbano
mediano y, además, llama la
atención de muchos estudiantes
debido a la gran cantidad de tó-
picos que giran en torno a la ciu-
dad”.

Los universitarios realizan un
curso de español intensivo du-
rante dos semanas antes de ini-
ciar un programa académico. De
los siete proyectos que se hacen,
los que mayor reclamo tienen
son los relacionados con Empre-
sariales y Comunicación Audio-
visual. También, se realiza un
voluntariado para ser auxiliar
de idiomas en un instituto.

ces a pesar de que pueden pare-
cer arcaicos. La estudiante de De-
recho Paula Rodríguez, natural
de la localidad gaditana de Ubri-
que, cuenta que “cada vez que
mis compañeras y yo hemos en-
contrado vivienda ha sido a base
de mirar carteles por las zonas
que más nos interesan. Aunque
echemos un vistazo a las páginas
web y a las fotos, a la hora de la
verdad casi todo el mundo sale a
la calle para buscar piso y poca
gente lo hace por la red”.

Esta afirmación es secundada
por Amelia Mojarro, dueña de
un piso en alquiler en la zona
trianera de El Tardón, que se sir-
ve de carteles en el balcón para
llamar la atención de los posibles
inquilinos. Por décimo año,
arrienda una vivienda a univer-
sitarios. Mojarro apunta que “los
jóvenes no suelen ser muy exi-
gentes y hemos tenido muchas
experiencias buenas, pero tam-
bién dan problemas con los veci-
nos a causa del exceso de ruido o
dejan numerosos desperfectos
en el mobiliario”. La propietaria
explica que la ventaja de alojar a
estudiantes es que sus periodos
de estancias son de un curso aca-
démico. Señala que, si “los jóve-
nes se han comportado mal, tie-
nes la seguridad de que no van a
volver si no quieres”. A pesar de
todo, Mojarro aclara que intenta
no desentenderse, como muchos
caseros hacen, y da solución a los
problemas que surjan lo antes
posibl e.

“El tópico sevillano
es un reclamo para
los extranjeros”
La mayor parte de los
alumnos foráneos que
estudian en Sevilla viven
con una familia de acogida

El precio medio diario de

una habitación alquilada

en un piso particular es

de 20 euros con comida

M. G.

Jóvenes en el salón de una vivienda de alquiler.

M. G.

Una estudiante repasa apuntes en su habitación.

M. G.

Una universitaria con su ordenador en una de las zonas comunes de un piso compartido.

M. G.

Alumnos extranjeros en una reunión con su familia de acogida.
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Rafael Manzano (Cádiz, 1936), catedrá-
tico de Historia del Arte, fue director 
del Alcázar de Sevilla y de la Escuela 
Técnica Superior de Arquitectura de 
Sevilla. En 2010 se convirtió en el pri-
mer arquitecto español en recibir el pre-
mio Richard H. Driehaus, considerado 
el Pritzker de la Arquitectura Clásica.  
—Ha disfrutado mucho con la docen-
cia, cosa que no se puede decir de to-
dos los profesores universitarios. ¿La-

menta haber tenido que jubilarse? 
—Sí, mucho. Yo hubiera seguido. En el 
mundo civilizado, la situación de emé-
rito no dura sólo dos o tres años, sino 
hasta que uno no puede más. 
—¿Y usted podía seguir? 
—Sí. Y aún podría hoy.  En estos años 
he aprendido muchas cosas y he teni-
do tiempo para ir poniéndome al día. 
—La Universidad de Sevilla ideó hace  
años un plan de jubilación anticipa-
da de sus profesores y catedráticos 
más veteranos. ¿Descapitalizó esa 
operación su potencial docente? 

—Eso fue lamentable. No se puede lla-
mar rector al que se le ocurrió semejan-
te idea. Fue una forma inaudita de des-
pilfarro intelectual de la capacidad do-
cente de la Hispalense, que acabó con 
su mayor tesoro prejubilándolos.  
—Peor usted no se acogió a esa pre-
jubilación dorada... 
—No, porque ya tenía 70 años, pero mu-
chos de mis compañeros sí. Era un ca-
ramelo para quienes querían escribir 
un libro o disponer de tiempo libre. 
—¿Cree que estos profesores a los que 
se les ofreció seguir cobrando su sue-
do sin trabajar estaban en su mejor 
momento docente? 
—Sin duda. Los 50-60 años son un mo-
mento de plenitud de los catedráticos 
y profesores y de otras profesiones que 
requieren un ejercicio intelectual.  
—El actual rector se viene quejando 
al Gobierno central de que no le deja 
sacar plazas de profesores para re-

poner las bajas y dice que eso se va a 
notar muchísimo en la calidad de la 
docencia. ¿Qué le parece? 
—Que tenía que haberlo pensado an-
tes. ¡A buenas horas, mangas verdes!.  
A un rector se le debe pedir que tenga 
un poco de olfato y la crisis ya estaba 
ahí. Me parece que se ha privado a la 
Universidad de sus valores más im-
portantes, que son los conocimientos 
de sus docentes. Me parece doloroso 
que los hayamos desperdiciado. 
—¿Se rejuveneció, al menos, la Uni-
versidad de Sevilla? 
—Sí, se rejuveneció, pero mal, porque 
a los que han entrado no se les ha po-
tenciado. Más bien, en vez de poten-
ciarles, lo que se ha hecho es pagarles 
menos, que supongo que era la única 
justificación para hacerlo.  
—¿Como ve actualmente a la Univer-
sidad en España? 
—Siguiendo el ejemplo de Sevilla y de 

«La Hispalense acabó con su mayor tesoro 
prejubilando a sus profesores veteranos»

∑ El arquitecto y catedrático habla con 
ABC de la situación de la Universidad 
de Sevilla y del durísimo trance por el 
que atraviesa su profesión

Rafael Manzano

abcdesevilla.es/sevilla
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otras universidades, que han hecho 
cosas como echar a los que más sa-
bían, creo que estamos fuera de casi 
todos los rankings internacionales uni-
versitarios de calidad. La Hispalense 
sale muy mal parada en casi todas las 
evaluaciones y me avergüenza ese he-
cho por haber pertenecido a ella. Pero 
eso es lo que tenemos. 
—¿Usted ha visto o sabe de muchos 
casos de endogamia durante su paso 
por la Hispalense? 
—Sí, claro. Y en cierto modo entiendo 
que puede ser un sentimiento que ten-
ga algún valor, porque es normal te-
ner afecto por las personas con las que 
uno trabaja, pero uno no puede presi-
dir un tribunal de oposiciones donde 
se presenten alumnos propios. 
—¿Es la endogamia una de los obstá-
culos que impiden progresar a la His-
palense y destacar en los rankings? 
—Creo que la universidad se ha politi-
zado mucho y eso no le ha favorecido. 
La endogamia, que no sólo existe aquí, 
es uno de sus grandes males. Una de 
sus grandes enfermedades. La llama-
da autonomía universitaria, que pare-
ce buena a priori, ha servido en la prác-
tica para suprimir la competitividad 
entre las distintas universidades y la 
capacidad de traslado. Esa pugna por 
un buen profesor mejora la calidad do-
cente de las universidades, pero aquí 
no se da. Y así nos va. 
 —¿Sobran universidades en España? 
—Creo que la inflación de universida-
des, especialmente provinciales, es lo 
que ha puesto en crisis a esta institu-
ción. Ya decía Ramón Carande que no 
se podían dar personas verdaderamen-
te preparadas para más de cuatro o 
cinco universidades. Ahora hay una 
cantidad tremenda de escuelas de Ar-
quitectura, ¿y para qué? 
—¿Se están dando esperanzas infun-
dadas de trabajo a sus alumnos? 
—Estuve el otro día en Baelo Claudia. 
Hace tiempo trabajé allí con los france-
ses y hablé con el guarda de las ruinas, 
que me contó que tiene un hijo arqui-
tecto que está de camarero en el restau-
rante que hay allí. Me duele que el ar-
quitecto esté trabajando de camarero y 
no en las ruinas, pese a sus estudios. 
—¿Conoce a muchos arquitectos que 
tienen que trabajar de camareros? 
—De camareros... y de fotógrafos tam-
bién. El otro día en la Plaza de San 
Francisco se me acercó un chico con 
una cámara para decirme que yo ha-
bía sido su mejor profesor en la Escue-
la de Arquitectura. Es fotógrafo. Otros 
muchos de mis alumnos están bus-
cándose la vida en China o Australia 
o Sudamérica. Casi ninguno de mis 
alumnos está ejerciendo su profesión.  
—¿Y su hija? 
—Mi hija tampoco tiene mucho traba-
jo como arquitecta, aunque colabora 
conmigo en algunos proyectos.  

Arquitectos «modernos» 
  —Usted es uno de los mejores arqui-
tectos españoles y dijo en 2010, tras 
recibir el premio Richard H. Driehaus, 
que muchas de las obras que ha he-
cho en España «no solo no han sido 
estimadas, sino que fueron reproba-
das». ¿Por qué cree que fue? 

—El Movimiento Moderno determinó 
la aparición de un lenguaje moderno 
de la arquitectura, lo cual es fantásti-
co. Los pioneros de aquel movimien-
to fueron grandes artistas, pero luego 
todos los arquitectos se han creído pio-
neros y grandes genios de la arquitec-
tura. Y todos se han olvidado de la ar-
quitectura clásica que se acopla muy 
bien, modernizada, a las ciudades que 
hemos heredado del pasado. Se hacen 
muchos edificios raros o de mal gus-
to por mor de esa contemporaneidad. 
—¿En Sevilla cuáles calificaría así? 
—Las Setas, la Torre Pelli... Las Setas las 
cubriría de una trepadora verde y po-

drían tener  un punto romántico. La To-
rre Pelli es ínfimo como rascacielos, me 
parece hasta bajito y poquita cosa, po-
brete, ya visto y consabido. El espacio 
útil de cada planta me parece escaso para 
el volumen estructural que soporta. 
—¿Se considera usted el arquitecto 
más moderno de los antimodernos? 
—Una vez dije que era el menos mo-
derno de los arquitectos modernos, 
pero también podría aceptar ser el más 
moderno de los antiguos (risas). 
—¿La modernidad es una enferme-
dad incurable? 
—Es bastante incurable porque ningún 
arquitecto quiere sentirse sobrepasado 
por la edad o por el peso de la historia. 
Y eso lleva a los edificios de los que aca-
bamos de hablar.. La arquitectura con-
temporánea es más difícil porque no 
tiene modelos, no se basa en reglas sino 
en antirreglas y depende de intuiciones 
que no todo el mundo tiene. Es muy di-
fícil ser un genio. Hay muy pocos. 
—¿Me citaría a alguno? 
—De todos ellos hay cosas que me gus-
tan. De Gehry, por ejemplo. Pero cu-
riosamente ninguno de esos arquitec-
tos contemporáneos tiene debilidad 
por la arquitectura que yo hago, por 
esa intransigencia por lo clásico, que 
se considera algo arcaico. Es como si 
estuviera prohibido. 
—Luego esos arquitectos modernos 
se van a vivir a un convento. 
—Sí, al final se dan cuenta del valor de 
lo clásico. A Juan Belmonte le «acusa-
ban» de hacer un toreo muy clásico y 
él decía que se alegraba de esa acusa-
ción porque lo clásico es lo que nunca 
pasa de moda. Lo que pasa con estos 

arquitectos importantes que se com-
pran un convento es que al rehabili-
tarlo lo suelen hacer mal porque no 
saben mucho de arquitectura clásica.  
—A Santiago Calatrava, uno de los ar-
quitectos modernos más conocidos, 
se le están cayendo «cosas» de sus edi-
ficios. ¿Le ha pasado eso alguna vez? 
—No quiero hablar de ningún compa-
ñero, pero eso puede pasar. Una mala 
tarde, como decía Belmonte, la tiene 
cualquiera. Lo que pasa es que con la 
arquitectura experimental, que utili-
za tecnologías de última generación 
pero poco contrastadas, suceden esas 
cosas con más frecuencia.  
—¿Y le ha sucedido que una obra di-
señada por usted salga al final  por 
el doble de lo presupuestado? 
—Los sobrecostes a veces son inevita-
bles, pero nunca un sobrecoste tan ele-
vado, del cien por cien.  
—Las Setas costaron el doble de lo 
presupuestado. 
—No me lo explico.  
—Antonio Cruz, que trabaja mucho 
por toda Europa, junto a Antonio Or-
tiz, dice que en España hay «muy poco 
respeto al dinero público». 
—Muy poco. Estoy de acuerdo con él. 
Se ha tirado mucho el dinero y por eso 
estamos donde estamos. Y mucha par-
te de ese dinero se ha tirado en arqui-
tectura faraónica. Y ahora lo estamos 
pagando todos los arquitectos. 

Sevilla y Cádiz 
—La Comisión de Patrimonio de la 
Junta le ha reprochado más de una 
vez su «lenguaje clásico», mientras 
en Chicago los «popes» de la arqui-
tectura mundial le premian. ¿No pue-
de ser uno profeta en su tierra? 
—Creo que no. Aquí me decían que mi 
arquitectura era «mimética».  
—¿Se sintió maltratado en Sevilla? 
—Algunas veces me he sentido mal-
tratado, pero también es que en Sevi-
lla es donde vivo y donde produzco, 
por lo que es normal que tenga más 
roces. Santiago Montoto me dijo que 
«en Sevilla hay que tener prudencia,  
paciencia y no exhibir mucha ciencia».   
—¿Y siguió ese consejo? 
—Todo lo que pude. 
—¿Cuál ha sido su mayor satisfacción 
profesional ? 
—Cuando me hicieron hijo predilecto 
de Cádiz, un honor inmerecido. 
—¿El peor momento de su vida fue 
la muerte de su esposa? 
—Sí, sin duda. 
—¿Y eso cómo se puede superar? 
—Trabajando, que es como se supera 
todo. Se juntaron muchas cosas, en 
momentos, además, muy difíciles para 
mi profesión.  
—¿No se ha podido jubilar? 
—No, porque mi pensión no me alcan-
za para poder mantener a mis hijos 
que, en parte, siguen dependiendo de 
mí. Esa necesidad te da vida y te hace 
mirar hacia delante. 
—¿Qué obra le gustaría hacer ahora? 
—Como decía mi madre, que era gadi-
tana, yo ya estoy «más pallá que pacá», 
pero me gustaría arreglar el Campo 
del Sur de Cádiz. Y hacer una plaza 
frente a la iglesia de San Luis. Y arre-
glar el patio de San Agustín.

«Por favor, que no 
talen más arboles» 
—Sevilla ha sufrido la destrucción 
de buena parte de su rico patrimo-
nio arquitectónico en el siglo XX. 
¿Qué la parece la arquitectura que 
se ha hecho en la ciudad durante 
los últimos cincuenta años? 
—La destrucción ha sido muy gran-
de. Y creo que aquí se ha hecho una 
arquitectura contemporánea muy 
vulgar y de muy mala calidad física 
y arquitectónica. El crecimiento ur-
bano ha sido poco feliz. Lo único que 
pido, al menos, es que dejen crecer 
los árboles, que dan sombra y ade-
más tapan las casas. 
—La Avenida de la Constitución su-
frió una gran tala de árboles y aho-
ra Almirante Lobo... 
—El último tramo de la Avenida, an-
tes de llegar a la Puerta de Jerez, era 
una bóveda preciosa y se la carga-
ron. Espero por favor que no vuel-
van a hacer más talas de árboles en 
ninguna calle. Sevilla necesita to-
dos sus árboles. 
—En la Plaza de España coloca-
ron dos mil libros para que se 
leyeran y la gente se los ha 
llevado a su casa...  
—No sé en otros sitios, pero aquí 
esas cosas no se pueden hacer. 

√  
Sin trabajo 
«Me duele mucho ver a los 
arquitectos a los que di clases 
trabajando de camareros o 
fotógrafos. ¡Qué despilfarro!» 

Despilfarro y corrupción 
«Hay muy poco respeto al 
dinero público en España. Se 
ha tirado mucho y por eso 
estamos donde estamos» 

Proyectos en curso 
«No pude jubilarme porque 
mi pensión no me alcanza y 
tengo que ayudar a mis hijos»
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No hay 
manera. A 

Hacienda le es 
imposible constatar 
la veracidad de la 
supuesta herencia 
recibida y a la que el 
ex Honorable se 
aferra para justifi-
car su evasión 
fiscal. Ya lo dijo su 
propia hermana... 
«pero qué herencia 
ni qué herencia»

Protagonistas
Jordi Pujol 
Expte. de la Generalitat

Rafael Manzano 
Arquitecto

Carolina Marín 
Jugadora de bádminton

El prestigioso 
arquitecto y 

ex director del 
Alcázar repasa en 
una entrevista con 
ABC la situación de 
su profesión y de la   
Universidad de 
Sevilla, a la que no 
ahorra críticas por 
la jubilación 
precipitada de 
tantos catedráticos 
de prestigio

La joven 
deportista 

onubense se 
convirtió ayer en la 
primera jugadora 
de bádminton 
española en 
acceder a una final 
del Mundial, un 
logro que conside-
ra de «todo el 
bádminton espa-
ñol» y no suyo en 
particular

G H G

Si los acomodados y biempensantes ciudadanos 
de Occidente creen que no se puede repetir la 

barbarie de la Segunda Guerra Mundial, se equivo-
can. Se confunden también si piensan que todo lo 
ganado hasta aquí en libertad, convivencia y con-
cordia no puede desaparecer. La paz, la democra-
cia, la libertad y tantos otros bienes supremos del 
ser humano son plantas frágiles que, como el amor, 
hay que alimentar a diario. La memoria debe ayu-
darnos a recordar esa fragilidad. Hace 75 años, un 
día como mañana, 1 de septiembre, los hombres vol-
vieron a matarse. El nacionalismo y la irreflexión 
religiosa escribieron una página oscura de la His-
toria. Tal vez Dios estaba dormido. Somos nosotros 
quienes debemos estar alerta cuando, de nuevo, el 
nacionalismo, el fascismo y el comunismo vuelven 
con su historia negra con rostros supuestamente 
nuevos. Son la barbarie. Lo que para la mayoría tie-
ne que ser irrepetible.

GOZOS Y SOMBRAS

IRREPETIBLE

Bieito Rubido  Director de ABC

El terrorismo islamista, el Este de Europa o el 
Mar de China constituyen focos de inseguridad 
colectiva que han desvelado la insuficiencia de 
aquel nuevo orden mundial que los vencedores 
de la II Guerra Mundial implantaron 

M
AÑANA hará 75 años que la Alemania nazi inició la 
II Guerra Mundial con la invasión alevosa e injustifi-
cable de Polonia, acontecimiento al que ABC dedica 
hoy su Primer Plano. Hitler aprovechó a conciencia 

la alianza con Stalin y arrasó las democracias europeas mien-
tras el genocida comunista le cubría las espaldas. La Europa con-
tinental caía bajo el yugo nazi gracias a la fuerza imparable de 
sus tropas, al colaboracionismo de partidos afines y a la neutra-
lidad de otros Estados. Solo la Gran Bretaña de Winston Chur-
chill puso pies en pared para frenar a Hitler y gracias a su deter-
minación, plasmada en memorables discursos, y a la del pueblo 
británico, el tirano nazi no pudo consumar su plan. Luego, la en-
trada de Estados Unidos en el conflicto, la catastrófica invasión 
de Rusia y la hazaña de Normandía pusieron a Alemania, en 1945 
–y al resto del Eje–, ante otra derrota absoluta e incondicional, 
como la que se selló en Versalles en 1919, fin de la I Guerra Mun-
dial y germen de odios nacionalistas que alimentaron la bestia 
nazi. De todos estos acontecimientos, ABC dio cuenta a los lec-
tores españoles, con un estilo de periodismo escrito y gráfico que 

ha marcado impronta en la historia de los medios de comunica-
ción españoles. 

Mucho han cambiados las cosas, sin duda, desde entonces. 
Los vencedores implantaron un nuevo orden mundial, cuyo más 
cualificado exponente es el derecho de veto de Rusia, China, Fran-
cia, Estados Unidos y Gran Bretaña en el Consejo de Seguridad 
de Naciones Unidas. Lúcidos europeos crearon lo que hoy es la 
Unión Europea para eliminar las causas del nacionalismo y re-
conducir a Alemania a una política de colaboración y coexisten-
cia con sus vecinos. 

Pero aunque los cambios sean evidentes, para que resulten 
irreversibles es necesario recordar bien los efectos devastado-
res del nacionalismo, porque, realmente, solo han pasado seten-
ta años desde el fin de la II Guerra Mundial y el mundo, entre la 
Guerra Fría y las guerras regionales, no ha vivido una paz gene-
ral. Ahora, el Este de Europa (Ucrania), el Mar de China, el anti-
semitismo, las armas de destrucción masiva en Estados inesta-
bles o el terrorismo integrista islámico constituyen nuevamen-
te focos de inseguridad colectiva que han desvelado la insuficiencia 
de aquel nuevo orden mundial que los vencedores de la II Gue-
rra Mundial implantaron. Apenas hay noticia de Naciones Uni-
das en Ucrania, en la lucha contra el terrorismo de Al Qaida, Boko 
Haram o el Estado islámico o Palestina. La lucha entre la liber-
tad y la tiranía –encarnada hoy en fanáticos religiosos o en nos-
tálgicos imperialistas– es una constante de la humanidad y nun-
ca los partidarios de la primera pueden darla por ganada.

NO OLVIDAR LA II GUERRA MUNDIAL

EL terrorismo yihadista se ha convertido en una de las prin-
cipales amenazas a nivel global, como bien demuestra la 

barbarie y el cúmulo de atrocidades cometidos por la organi-
zación Estado Islámico en el norte de Irak a lo largo de los úl-
timos meses. Como venimos alertando desde estas páginas, no 
se trata, simplemente, de un fenómeno externo y ajeno al mun-
do occidental, cuyo peligro pueda ser anulado o, cuando me-
nos, minimizado, sino que también constituye un importante 
riesgo latente a nivel interno, ya que el radicalismo islamista 
está arraigando en el seno de Europa. Prueba de ello es que el 
ministro del Interior, Jorge Fernández Díaz, anunció ayer que 
51 españoles se encuentran combatiendo actualmente en Irak 
y Siria, de los que tres ya han sido detenidos a su regreso a Es-
paña por las Fuerzas de Seguridad del Estado. 

La existencia de yihadistas de nacionalidad española en 

Oriente Próximo, las redes de captación para reclutar nuevos 
terroristas a los que poder enviar a estos países y el adoctrina-
miento que ejercen algunos imanes radicales y que difunden 
determinadas páginas web configuran un peligroso cóctel que 
debe ser combatido con firmeza y de forma integral a nivel in-
terno, como avanzó el ministro. España, al igual que el conjun-
to de Europa, debe poner en marcha una amplia estrategia de 
seguridad nacional tanto para prevenir como para combatir 
eficazmente la amenaza del radicalismo islámico, destinando 
para ello todos los recursos necesarios a nivel policial, judicial 
y educativo. Algunos de los yihadistas que combaten hoy en el 
extranjero son europeos que, tarde o temprano, regresarán a 
sus países de origen convertidos en experimentados terroris-
tas capaces de cometer atentados. Occidente debe estar prepa-
rada para desactivar esta amenaza. 

OTRA PRUEBA DEL PELIGRO YIHADISTA EN ESPAÑA
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Marta Trillo

Si el hockey sigue existiendo en
Sevilla es sin duda gracias a Die-
go Cabeza, entrenador del equi-
po fenemino Universidad Sevilla,
que este año ascendió a la máxi-
ma categoría nacional: la Divi-
sión de Honor. Con más de 40
años de experiencia deportiva a
sus espaldas, 35 de ellos como
entrenador, el técnico sevillano
lucha diaramente por que esta
práctica deportiva no desaparez-
ca en la capital andaluza.

Diego Cabeza lleva casi un vida
“enganchado” al hockey desde
que, con 20 años, decidiese pro-
bar suerte mientras estudiaba en
la Universidad. “En el 72, era es-
tudiante de Derecho y no tenía ni
idea de hockey. Solía ver a chicos
que iban con sus sticks a jugar, y
en segundo de carrera decidí
apuntarme”, recuerda. Una cu-
riosidad que acabaría convirtién-
dose en su mayor pasión.

Tal fue el enamoramiento, que
continuó ligado a este deporte
como entrenador. “He llevado
tanto a equipos masculinos como

a femeninos. Alternándolos”. Su
época dorada llegó en los años
90, cuando también consiguió
ascender al conjunto femenino a
la División de Honor y se colga-
ron varias medallas en los Cam-
peonatos de España de Hockey
Sala (en verano se practica en
hierba y en invierno en cubierto).
“Hace dos años también ascendi-
mos a la máxima categoría, pero
de nuevo bajamos al siguiente a
Primera División”, explica.

Ahora es directivo de la Real
Federación Española de Hockey,
presidente del club sevillano y di-
rector del Sadus. “Mi principal
misión es fomentar el deporte”,
sobre todo en las chicas jóvenes,
más difíciles de atraer para for-
mar equipos competitivos. “Este
año queremos crear un conjunto
de rugby para federarlo y subirlo
también a lo más alto”, anuncia.

Diego tiene muy claro que pre-
fiere entrenar antes a chicas que
a chicos. “Aunque no gusta que lo
diga, los chicos aburren. Es más
entretenido llevar a chicas. Me
gustan los retos”. Además de re-
conocer su admiración por el tra-
bajo de la mujer en el deporte:
“Me resulta admirable la capaci-
dad de sacrificio que tienen”.

Este año, el nuevo reto del técni-
co sevillano será volver a pelear
por tercera vez en la División de
Honor femenina con un equipo jo-
ven, dispuesto a mantenerse en
una categoría mucho más compli-
cada que antaño, con diez equipos
de los cuales dos pueden descen-
der para el próximo curso. “En es-

te grupo hay clubes históricos. To-
dos son profesionales, yo soy el
único entrenador amateur”.

El objetivo del joven conjunto
sevillano será mantenerse y ad-
quirir experiencia en una de las
ligas más fuertes de este deporte,
sólo por detrás de la holandesa y

la alemana. Para lograrlo, debe-
rán repetir una actuación inta-
chable como la de la temporada
pasada en Primera, donde única-
mente perdieron un partido.
“Fue inolvidable. Su motivación
y sacrificio me empujan a seguir
trabajando”, reconoce.

Y es que este veterano de guerra
nunca ha pensado en tirar la toa-
lla a pesar de las dificultades que
conlleva promocionar un deporte
minoritario como es el hockey. “Si
sigue existiendo en Sevilla, es gra-
cias a mí”. Más de 35 años de ilu-
sión y experiencia lo demuestran.

El canario renovó
para hacer lo que
ya hace, marcar
goles e impulsar a
su equipo en su lar-
go camino hacia el
ascenso a la Liga
BBVA.

En lo que va de
Mundial, la decep-
ción la protagoniza
Puerto Rico, la se-
lección que adies-
tra. La derrota ante
Senegal se lo com-
plica todo.

ORO

Rubén

Castro

Delantero

del Real Betis

PLOMO

Francisco

Olmos

Entrenador

de baloncesto

E
L puño cerrado de Caro-
lina Marín esconde toda
la rabia de ellas. Ahí, en
su mano, palpitaban sus

décadas de marginación y sueños
rotos. Como si de una barra de ura-
nio enriquecido se tratara, con su
devastadora energía dispuesta a
eclosionar y llevarse por delante a
todos esos que jamás se tomaron
en serio... a ellas.

Una onubense se ha colado en el
coto privado de las asiáticas para
traer a España un inopinado oro
en una de esas especialidades que

a la mayoría sólo interesa cada
cuatro años, cuando uno de los
nuestros, de repente, se juega una
medalla olímpica y el narrador se
apresura a recordar las reglas bá-
sicas del deporte en cuestión.
¿Qué sabe usted de bádminton?
Más o menos lo que yo, lo admito.
Que no crea que los periodistas
deportivos estamos legitimados
para hacer una crónica de cual-
quier especialidad. En mi caso, de
bádminton sólo sé del brillantísi-
mo caminar del Soderinsa Rinco-
nada. Poco más. Y eso no impide

que a uno se le hinche el pecho de
orgullo por Carolina. Por ellas.

En los Juegos de Barcelona
1992, los que supusieron un antes y
un después para nuestro deporte,
ellas sólo supusieron el 30% de
nuestros representantes, 129 atle-
tas de los 430. Aportaron 8 de las
22 medallas (36,4%). En la cita en
Londres de hace un par de años,
ellas fueron ya 112 de los 278 atle-
tas, el 40%. Y trajeron 9 de los 17
metales (53%). Alabáu, Mireia, las
guerreras del waterpolo y el balon-
mano, las sirenas de la sincroniza-

da. O las chicas del básket, actuales
campeonas de Europa.

Aún queda mucho camino por
recorrer para que ellas se sientan
iguales en el día a día. No hay más
que ver los consejos oficiales para
que ellas se cuiden de calentar la
sangre a los violadores. Pero en es-
te país de garbanzos vamos avan-
zando. Y ellas se han soltado las
ancestrales ataduras y se integran
en otros cotos casi privados como
el bádminton: en los vestuarios de
deportes que exudan testostero-
na.. Eureka. Por ellas.

JUAN
ANTONIO
SOLÍS

jasolis@grupojoly.com
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Sueños esféricos

ELLAS

El oro de Carolina
Marín es un reflejomás
de que las españolas se
soltaron las ataduras

EL PERFIL

Deporte y tecnología aunados a través del hockey

A nivel mundial, el hockey es
una práctica deportiva moderna
que se ha desarrollado a nivel
tecnológico en los últimos años,
“más que el fútbol, al que le lle-
vamos años luz”. Diego Cabeza,
por ejemplo, utiliza medios tec-

reses”. Esto es posible, en gran
parte, gracias al espectador de
hockey, “educado y respetuoso
con los árbitros”, que puede ver
en el videomarcador las jugadas
sin riesgo a que se puedan de-
sencadenar actos violentos.

nológicos para analizar jugadas y
estudiar a sus adversarios. “En
cualquier competición europea
puedes parar el partido para ver
la repetición de una jugada en el
monitor, cosa que en otros depor-
tes no se hace por distintos inte-

JUAN CARLOS MUÑOZ

Toda una vida
enganchado
a una pasión

DIEGO CABEZA Entrenador del equipo femenino de hockey sobre hierba Universidad de Sevilla

Lamotivación de
las chicasme impulsa
a seguir trabajando;
admiro la capacidad de
sacrificio de lamujer”
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Andalucía OPINIÓN

P
arte del éxito editorial del libro 
de los profesores José Ignacio 
Castillo y Rocío Román –«Mi-
croeconomía en casos» (Edi-
toral Pirámide)– está en expli-

car una materia a priori árida a partir de 
casos basados en empresas reales. Por 
ejemplo, una de las partes más complejas 
–la diferenciación de precios– viene 
como anillo al dedo para entender el 
modelo de negocio de la emergente 
«Manzanilla Olive Cooperative Group» 
que en poco más de cuatro años ya fac-
tura unos 25 millones de euros anuales.  

El grupo cooperativo se está enfrentan-
do con audacia al problema que acom-
paña a todo producto a granel, esto es, 
conseguir que el consumidor fi nal distin-
ga en la línea del supermercado entre un 
producto aparentemente homogéneo. 

A priori parecen indistinguibles un 
tarro de aceitunas de otro pero si existen 
diferencias objetivas entre unas y otras 
(sabor, textura, porcentaje de nutrientes, 
método de envasado, etc.) entonces el 
productor tiene ante sí el reto de conse-
guir diferenciar el producto ante el con-
sumidor, crear marca propia y –a través 
de la fi delización– poder pedir un precio 
diferente (discriminación de precios) al 
cliente que sepa apreciar la mayor cali-
dad de un producto fácilmente distingui-
ble por el etiquetado. 

El resultado fi nal es que el cliente sabe 
perfectamente diferenciar entre un tarro 
de aceitunas y otro como lo sabe hacer 
–basándose en una etiqueta fi able– entre 
un vino de Rioja y un Burdeos.

Ésta es la estrategia en la que está avan-
zando este grupo cooperativo a partir de 
la marca «Manzanilla de Sevilla», de la 
que controlan el 20 por ciento de la pro-
ducción mundial –unas 30.000 toneladas/
año–. Un volumen de producción que le 
garantizan los aproximadamente 6.500 
productores a través de nueve grandes 
cooperativas que integran el grupo.

Entre otras muchas, hay dos claves para 
entender los buenos números de esta 
iniciativa empresarial. La primera es la 
formación del «staff» del grupo. Un buen 
ejemplo es Manuel Rodríguez, economis-

«‘Manzanilla Olive 
Cooperative Group’ en 

poco más de 4 años 
factura 25 millones/año»

El sistema productivo que sobreviva a la crisis tiene 
que tener parte de sus clientes en el extranjero 

* Profesor Titular de Economía de la 

Universidad de Sevilla. Director de la Cátedra de 

Economía de la Energía y Medio Ambiente  

LA RAZÓN

La irrupción de 
la manzanilla 

en tarro

José Manuel 

Cansino *

DE ÉSTA SE SALE

ta del Departamento de 
Exportación. 

Este joven economis-
ta, después de estudiar 
en la Universidad de 
Sevilla, tuvo una prime-
ra formación de pos-
grado en Cepes pero 
inmediatamente se fue 
a Canadá a ampliar sus 
estudios en la Universi-
dad de York (Toronto). 

Después marchó al 
Reino Unido a trabajar 
en una cooperativa con 

un marcado carácter 
exportador y de ahí lo 
fi cho este grupo. 

El grupo cooperativo 
ya tenía decidido que 
de las dos líneas de ne-
gocio que tiene –pro-
ducción y distribu-
ción– la segunda había 
de tener una inequívo-
ca orientación a la ex-
portación. A estas altu-
ras nadie discute que el 
sistema productivo es-
pañol que sobreviva a la 

crisis tiene que tener parte de sus clientes 
en el extranjero y, a ser posible, no en 
mercados maduros como el de la Unión 
Europea sino en mercados emergentes.

La otra clave para entender las buenas 
perspectivas de esta aceituna manzanilla 
sevillana está en el nuevo perfi l de las 
direcciones de cada una de las nueve 
cooperativas que integran «Manzanilla 
Olive Cooperative Group», algunas de 
ellas con más de medio siglo de histo-
ria. 

En el caso concreto que mejor conozco, 
la Sociedad Agrícola de Transformación 
de Paradas en la Campiña sevillana, tan-
to el personal directivo –José Antonio 
Peralta, Sergio Hurtado, Rafael Antonio 
Suárez...– como los gerentes y profesio-
nales que están o han estado al frente de 
la misma –Juan Álvaro Lumbreras, Pedro 
González, Manuel Pérez Hurtado, Juan 
Miguel Bascón, Ana Pérez, Javier Bascón 
y Obdulia,   etc.– son agricultores, técni-
cos e ingenieros de mediana edad, cons-
cientes de la necesidad de abaratar los 
costes de producción, mantener un alto 
estándar de calidad, orientarse al merca-
do y buscar alianzas estratégicas que 
permitan integran las fases de produc-
ción y distribución en un mismo grupo 
empresarial.

Es cierto que la aceituna manzanilla ya 
gozaba de una merecida reputación gas-
tronómica. A modo de anécdota, tras la 
presentación de la reciente novela de 
Antonio Taravillo –«Los huesos olvida-
dos»– coincidieron en la taberna del 
«Buentrago» en las Setas de la Encarna-
ción de Sevilla los críticos gastronómicos 
Javier Compas y Eusebio León, que aliña-
ban unos botellines con un oportuno 
platillo de Saladitos. El autor pidió al 
camarero un «Dry Martini» y éste le res-
pondió con naturalidad:«¿A lo 007?». 
«Efectivamente», respondió el poeta y 
novelista. Y es que el célebre Dry Martini 
que acostumbra a tomar James Bond 
lleva una aceituna manzanilla según los 
cinéfi los.

Estaremos pendientes de cómo evolu-
ciona este grupo empresarial en torno a 
cuya producción se genera una cantidad 
muy importante de jornales en la época 
de recolección que ahora comienza.  

«El ‘staff’ y el nuevo 
perfi l de dirección son 

claves en el éxito de 
‘Manzanilla de Sevilla’» 

SEVILLA- El alcalde de Sevilla, 
Juan Ignacio Zoido, destacó ayer 
la «bajada considerable de im-
puestos y tasas municipales aco-
metida durante estos tres años de 
mandato, después de años ante-
riores de continuo incremento», 
con lo que consideró que «hemos 
cumplido con los compromisos 
adquiridos con los ciudadanos en 
las urnas, así como con el objetivo 
marcado de posicionar a Sevilla, 
en lo que a presión fi scal se refi ere, 

en la media de las capitales de 
provincia españolas, aun tenien-
do un volumen de servicios con-
siderablemente superior».

Zoido indicó a Europa Press que 
esta «importante reducción» de la 
presión fi scal contribuye decisi-
vamente a crear «el clima propicio 
para el fomento de la actividad 
económica por un lado, y para la 
ayuda a las familias por otro, a 
través del otorgamiento de todos 
los benefi cios fi scales que nos 
permite la Ley». El alcalde añadió 
que «en 2014 hemos culminado 

La Razón Zoido 
presume de 

su «bajada 
considerable 

de tasas»

el cumplimiento de nuestros de-
beres en estabilidad y sostenibili-
dad fi nanciera y el Ayuntamiento 
de Sevilla es una administración 
prestadora de servicios públicos 
de calidad, que cumple ya con 
todas sus obligaciones sobre dé-
fi cit público al 100%, anticipán-
donos incluso a la Ley de Racio-
nalización y Sostenibilidad de la 
Administración Local». «Hemos 
bajado el IBI, por lo que cada ciu-
dadano paga un 13,41% menos, 
que se traduce en una media de 
52 euros menos», especifi có.Juan Ignacio Zoido

Manuel Olmedo
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L
A actuación del Banco Central
Europeo (BCE) está encadenada
la consecución de su objetivo
principal: mantener la estabili-

dad de los precios. Así lo marca de forma
tajante su Estatuto. También, por supues-
to, debe perseguir otros –crecimiento eco-
nómico, empleo, progreso social, etc.–
dado que debe apoyar las políticas econó-
micas generales de la Unión Europea, pe-
ro siempre han de estar supeditados a las
exigencias del objetivo principal ya seña-
lado. Hace unos días, Mario Draghi y el
resto del Consejo de BCE tomaron unáni-
memente la decisión de bajar los tipos de
interés un cuarto punto, hasta el mínimo
histórico del 0,25% señal de que el con-
trol de la inflación lo requería.

El objetivo general de estabilidad de
precios se traduce en uno más concreto y
operativo, a saber, mantener la inflación
en un nivel inferior, aunque próximo, al
2% medio plazo. Esta inflación se calcu-
la a través del Índice Armonizado de Pre-
cios de Consumo (IAPC), con el que se mi-
den con una misma metodología lo pre-
cios de consumo en los países de la zona
euro.

El BCE, en base tanto al ingente infor-
mación que recaba sobre la situación eco-
nómica y financiera de toda la zona como
del estudio de la cantidad de dinero en
circulación, estima la posible evolución
del IAPC, aventurando las posibles des-
viaciones que pueden producirse, al alza
o a la baja, del objetivo del 2% fijado. Y en
base a estas estimaciones, actúa.

Para ello dispone de una caja de herra-
mientas que utiliza –en un sentido o en
otro– para conseguir enderezar los pre-
cios. Como ahora el pronóstico es de una
inflación baja durante un periodo largo

de tiempo, de ahí el disminuir los tipos de
interés, esperando que se traduzca en una
bajada del Euríbor en el Mercado de Inter-
bancario, con ello se caliente la econo-
mía, y así suban lo precios. Y, si hace fal-
ta, utilizará otras herramientas más con-
tundentes, como imponer tasas negativas
a la facilidad permanente de depósitos,
nuevas subastas de liquidez o comprar
deuda pública, entre otras.

Descrito el proceso, resulta asombroso
el automatismo que desprende; todo pa-
rece perfectamente planificado y bajo
control: objetivo claramente definido y
concretado; completos procedimientos
de análisis para evaluar la situación; me-
didas articuladas dispuestas a ser activa-
das… Por si fuera poco, el BCE se halla in-
vestido de plena autonomía para evitar
injerencias desde los distintos gobiernos
nacionales. Pareciera que no se necesiten
políticos para el cargo, sino burócratas
que tan sólo han de limitarse a apretar el
botón sin más problemas de decisión, por
cuanto las reglas han eliminado por com-
pleto la discreción.

Por otra parte, también preocupa la in-
diferencia que se observa en el proceso en
lo relativo a las diferencias nacionales

dentro del territorio europeo, es decir, el
hecho de que haya una misma política
monetaria para toda la zona euro con in-
dependencia de las circunstancias especí-
ficas de cada país. En España, ahora, es-
tamos de suerte, aunque no siempre nos
han caído bien las medidas adoptadas.
Como los precios en Europa están bajos se
toman medidas que nos vienen de perla,
porque atiende colateralmente a los otros
objetivos que ellos consideran secunda-
rios, pero que a todos se nos antojan los
verdaderos: tener empleo, disponer de
una sanidad y educación de calidad o no
temer por las pensiones.

Aún más importante es el hecho de que
del proceso de desprenda un importante
intervencionismo en la economía. Se su-
pone que nuestro sistema económico es
de economía de mercado, pero se le impo-
nen unilateralmente los tipos de interés
que tanto la condicionan, porque no sólo
son de la mayor importancia para las de-
cisiones de financiación, sino que tam-
bién son el punto de referencia para de-
terminar las inversiones viables.

Por último, incluso obviando tales pla-
nificación y automatismo, esa falta de
sensibilidad con lo diverso y ese interven-
cionismo, ¿por qué la inflación es el indi-
cador para encadenar el proceso? Sin qui-
tarle la enorme importancia que tiene el
control de los precios, no se entiende que
estemos encadenados a ella. Este objeti-
vo sirve primero al capital, se desentien-
de de las personas y no tiene en cuenta la
equidad. En muchos momentos durante
estos años de recesión hemos asistido a un
BCE que parecía deseoso de hacer lo debi-
do y desarrollar una política monetaria
relativamente expansiva, pero con miedo
a no obedecer la voz de su amo. Podrían
definirse varios objetivos a la vez y que se
administrarán de forma flexible, como
hace la Reserva Federal estadounidense,
que tiene el mandato de mantener esta-
bles los precios a l vez que la máxima tasa
de empleo sostenible; o podría optarse
por un porcentaje mayor o con márgenes
de fluctuación; o quizá sea hora de ir pres-
tando atención a otros criterios, como el
índice de Desarrollo Humano, defendido
por Amartya Sen, para que sea el ser hu-
mano lo central de la economía.

EL HORROR
ENTRE NOSOTROS

E
SCRIBÍA anteayer sobre la ex-
tensión global del yihadismo,
los 500 ingleses que se han
marchado a Iraq para sumarse

al terrorismo islamista (y que volverán
adiestrados), los jóvenes ingleses de cla-
se media de origen nigeriano, jamaicano
o paquistaní que, educados en colegios y
universidades británicas, fueron los au-
tores de terribles atentados y asesinatos,
el británico rapero que degolló al perio-
dista estadounidense ante una cámara y
–sobre todo– sobre los “lobos solitarios”
infiltrados que viven entre nosotros has-
ta que algún día, respondiendo a una lla-
mada, maten.

Ésta es la realidad. Dar una respuesta a
la vez eficaz (dura) y democrática (respe-
tuosa con las actuales o nuevas y necesa-
rias leyes) es el desafío que tiene plantea-
da la errática, cobarde, acomplejada y
suicidamente pasiva Europa. Con más
miedo a ser acusada de xenófoba, o inclu-
so a empeñar su auto imagen de toleran-
cia y multiculturalidad, que a los propios
terroristas; con más prejuicios de falso
pacifismo que visión realista del estado

de las cosas; con una clase política y una
opinión pública (sobre todo en España)
proclive a utilizar el terrorismo funda-
mentalista o la participación en la lucha
contra él –incluyendoel peor atentado su-
frido en nuestra historia– como sucia ar-
ma política; mientras los fascistas sacan
el hocico. El resultado es el silencio que ha
seguido al llamamiento de Obama.

Europa, esta Europa tan cobarde aho-
ra frente al fundamentalismo como en los
años 20 y 30 frentel fascismo y el nazismo
hasta que fue demasiado tarde, está trá-
gicamente representada por la criminal
inacción de las autoridades de South
Yorkshire (norte de Inglaterra) ante los
abusos sexuales, secuestros y torturas su-
fridos por 1.400 menores durante 16
años, desde 1997 hasta 2013, porque se
trataba de paquistaníes y dichas autori-
dades temían ser acusadas de xenófobas
si actuaban. Según el informe que ha sa-
cado a la luz este infierno, cuando desde
1997 se empezaron a denunciar los he-
chos las autoridades y los agentes socia-
les se sintieron “nerviosos para identifi-
car el origen étnico de los culpables por
temor a ser tomados como racistas”;
mientras en otros casos “sus jefes les de-
jaron claro que no lo hicieran”. Hasta las
agencias de protección de menores se
inhibieron, al tratarse de paquistaníes. La
corrección política permitió que se abu-
sara de 1.400 niños durante 16 años co-
mo si una ciudad inglesa fuera una aldea
paquistaní. Así están las cosas.

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com
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1.400menores violados
en Inglaterra sin que las
autoridades intervengan para
no ser acusadas de racistas

PEREGRINOS
EN EL CAMINO

A
pesar de que sólo recorrieron un
caminito light, los peregrinos
Angela Merkel y Mariano Rajoy
le dieron el abrazo al Apóstol en

la Catedral de Santiago. Hace falta un mi-
lagro (y de los gordos) para que Europa
enderece el rumbo en los próximos años.
A ese abrazo se debió incorporar François
Hollande, aunque sea de los otros (un so-
cialista realista, o algo parecido), porque
lo suyo es todavía más difícil: arreglar
Francia, un país que ha vivido en plan ci-
garra, por encima de sus posibilidades,

durante décadas. Ahora debe ajustarse
con el PSF en el poder. Y aplicando recetas
que son las contrarias a su oferta de ma-
nual. En general, ese es el problema de Eu-
ropa. Aquí mucha gente piensa que el di-
nero llueve del cielo y aún se mantiene la
mentalidad del tiempo de las colonias.

Los peregrinos, por consiguiente, no lo
tienen fácil, y ellos lo saben. Si Europa sa-
le de la crisis tendrá un coste político. Por-
que, frente a lo evidente, ha surgido un
movimiento irracionalista que propone
políticas imposibles, como no pagar la
deuda pública, subir los salarios mínimos
y las prestaciones sociales sin aumentar
los impuestos a los trabajadores, y otras
negaciones de la economía general básica.
Lo peor es que los demagogos son segui-
dos e imitados, y que la IU de Cayo Lara se

subirá a ese carro, mientras el PSOE de Pe-
dro Sánchez no sabe a donde subirse, y
con el estrépito de los que cabalgan a lo lo-
co pueden dejarlos aniquilados. Suele pa-
sar que después del ganemos llega el per-
demos, con todas las de la ley. Nuestra his-
toria está llena de ejemplos.

El caminito de los peregrinos de Santia-
go, aunque corto, se ha exhibido como el
mejor o menos malo de los posibles. Dicen
los detractores que Rajoy le estaba buscan-
do un trabajo en Bruselas a Luis de Guin-
dos, pero este hombre tiene ciertos méri-
tos. Es el mejor ministro de Economía del
siglo XXI en España, aunque aquí no se lo
reconocen. A De Guindos no sólo lo apo-
ya Rajoy, también la Merkel, que lo elogió.
No es tan fácil enmendar en tres años el
tinglado que los ministros de Economía de
Zapatero estropearon en los ocho años an-
teriores. Más difícil aún porque las medi-
das del Gobierno actual no han empezado
a aliviar hasta dos años después.

El futuro aún está lleno de incógnitas.
Por eso, ha sido un acierto empezar el nue-
vo curso con un abrazo compostelano al
Apóstol Santiago. Es una opción mejor
que jugar a los mineros en Rodiezmo.

Las dos orillas

JOSÉ JOAQUÍN
LEÓN
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En Europamucha gente cree
que el dinero llueve del cielo
y semantiene lamentalidad
del tiempo de las colonias

LA TRIBUNA

CARMEN
PÉREZ
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Restauradas las
pinturas murales
de la cGpula de
la capilla de
Los Panaderos
El templo volver a abrir sus puertas en
octubre, tras de cuatro meses de obras

¯ Un grupo de profesores
universitarios, licenciados y
becarios se ha encargado
de la recuperaci6n de estas
valiosas pinturas rnurales
de autor desconocido.

jo$1~ GOMEZ PALA$ / SEVILLA
Una capilla pard estrenar de nuevo.
La sede can6nica de la hermandad
de Los Panaderos abrir~ nuevamen-
te sus puertas en el rues de octubre
-segdn las previsiones de su herma-
no mayor, Ildefonso Martinez- des-
pu6s de m~is de cuatro meses de cie-
rre pot obras. Nueva instalaci6n
el6ctrica, enfoscado de las paredes,
saneamiento ypintado de la facha-
da... Desde p fmcipios de los noven-
ta la capilla de SanAndr6s no era so-
metida a una intervenci6n global de
esta envergadura. Con esta actua-
ci6n y las llevadas a cabo durante el
verano del pasado ado, la corpora-
ci6n de la calle Orfila culmina un
largo plan de obras de conservaci6n
y restau~aci6n de la capilla y sus de-
pendencias gracias al cual se ha in-
tervenido pr~icticamente en la tota-
lidad de las estancias, tales como la
sala de archivo y grupo joven, el des-
pacho del hermano mayor, mayor-
domia y secretaria, la sala de juntas
y la sacris~ia del templo.

Pero sin duda la intervenci6n
m~s llanrafiva desde el punto de ~ds-
ta artfstico ha sido la restauraci6n
integral y la limpieza de las valiosas
pinturas murales de la cfipula del
templo, catalogadas como pintura
sevillana de hacia 1740. Una minu-
ciosa actuaci6n que ha sido posible
gracias al convenio de colaboraci6n
firmado pot la hermandad con la
Fundaci6n pard la Investigaci6n de
la Universidad de Sevilla (FIUS) 
por el que pr~icticamente la cofra-
dfa s61o ha tenido que sufragar los
materiales, corriendo a cargo de la
Universidad la mano de obra y los
seguros sociales. Maria Dolores
Zambrana y Beatriz Prado, profeso-
ras de Conservaci6n y Restauraci6n
de la Facultad de Bellas Artes, han
estado al ffente del grupo de profe-
sionales y becarios que durante dos
meses se ha encargado de restaurar
en las alturas estas pinturas mura-
les. La coordinaci6n de los trabajos
ha corrido a cargo del profesor de
Histofia del Arte y ex hermano ma-
yor de la corporaci6n, Jos6 Roda Pe-
f~a, quien subraya la importancia de
las pinturas de la cfipula de San
dr6s. ~Se trata de unas pinturas mu-
tales del siglo XV[II que se conser-
van pr~icticamente intactas. La tlni-
ca intervenci6n documentada que

se conoce sobre elias data del afro
1962. Se ofreci6 a realizarla gratis et
amore el pintor Francisco Maireles
yla hermandad le correspondi6 en-
tonces nombr~indolo hermano ho-
norario, algo que no se conocfa~. E1
progran~a iconogr&fico de estas pin-
turas reproduce a los cuatro Evan-
gelistas y a los cuatro Padres de la
Iglesia latina. [~xplica Jos~ Roda que
no se conoce el autor de estas pin-
tutas murales ni tampoco han teni-
do nunca atribuci6n alguna. Pard
intentar despejar esta inc6gnita, el
profesor EnriqueValdivieso, espe-
cializado en la escuela sevillana de
pintura, se ha comprometido a ana-
lizarlas en profundidad dentro de
un proyecto nacional de investiga-
ci6n I+D sobre pinturas murales se-
villanas del siglo XVIII.

*~EI resultado de la restauraci6n
es espectacular~, subraya Jos6 Ro-
da. La obra se verdi realzada con la
nueva iluminaci6n artfstica que la

Los cultos de
septiembre en honor
a la Virgen de Regla
se celebrar n,
99%>>, en la iglesia
de San Martin

Fundaci6n Sevilla Endesa instala-
r~ien la capilla de San Andr6s a par-
fir de mediados de septiembre.

Finalizadas todas las obras en la
capilla, a~n quedar~ una fase de
limpieza y colocaci6n de bancos y
altares, que fueron trasladados a la
casa de hermandad durante estas
actuaciones. Por todo ello el herma-
no mayor de la corporaci6n del
Midrcoles Santo augura que ser~t ca-
si con segufidad en octubre cuando
la capilla de San Andrds-de origen
tardomedieval, si bien su construc-
ci6n actual se fundamenta en el si-
glo XVII- pueda abrir nuevamente
sus puertas al culto tras una inter-
venciSn integral en la que la her-
mandad s61o ha invertido algo m~is
de 40.000 euros, gracias sobre todo
a que la contrataciSn de las tareas
de albafiilerfa y pintura se ha reali-
zado a trav~s de empresas de her-
manos, lo que ha abaratado enor-
memente los costes.

~,Con una seguridad de199%, los
cultos de laVirgen de Regla en sep-
tiembre se celebrargn en la iglesia
San Martfn~. E1Cristo del Soberano
Poder sigue, mientras tanto, en el
taller de Guti6rrez Carrasquilla.

Las pinturas murales
de la ctipula de la
capilla de San
Andr6s son de autor
desconocldo y est~in
datadas hacia ~74o.
El programa
iconogr~tfico
reproduce a los
cuatro evangelistas y
a los cuatro Padres
de la Iglesia la6na, El
resultado de la
restauraci6n se ver~

nueva iluminaci6n
artistica. / EL CORREO
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 riadorcs, artistas
ypcriodistas rcpasan los hitos

dclaMcmoria rica
Elfin de semana de112 al 1/+ de septiembre Pamplona

ser sede de los IV Encuentros Transfronterizos

% Lola Cabas~s

PAMPLONA- Pamplona ser~ la sede
este afio de los encuentros tranfron-
~yerizos que sobre Memoria HistOri-
ca se celebran desde hace cuarto
afios. La cita, queen esta ocasiOn tie-
ne por titulo Navarra, ganando
memoria-Nafarroa, oroimena irabat-

zan, reunir~ durante tres dias a espe-
cialistas, investigadores y periodis-
tas que lYabajan en rescatar la histo-
ria silenciada pot las fuentes oficia-
les. El programa incluye sendas visi-
tas al Parque de la Memoria Hist6ri-
ca de Navarra, situado en Sartaguda,
y al fuerte de San Crist6bal, que pasa-
r~ a la historia como uno de los win-
cipales penales del franquismo.

Las IV Jornadas Transfronterizas
de Memoria Hist6rica tendrfin lugar
los dias 12,13 y 14 de septiembre en
el Palacio del Condestable, de Pam-
plona, y reunirAn a 16 expertos en
temas de memoria hist6rica, justicia
y exhumaciones, a los que se suman
los artistas Enfique Villarreal ElDro-
gas, Lucia Socam y el gmpo galo El
Comunero. En la primera jornada,
bajo el epigrafe Aquendelos Pirineos,
intervendrSn los historiadores Fran-

cisco Espinosa, de la Universidad de
Sevilla y que se uni6 a la causa abier-
ta por eljuez Baltasar Garz6n; Emi-
lo Majuelo (UPNA) y Queralt Sol6
(Universidad de Barcelona). Cerrar~
lajornada elperiodista Gervasio Sfin-
chez, quien disermr~ sobre Grafia del
terror. E1 s~bado dia 13, pot la mafia-
na, con el timlo AIlende los Pirineos,
intervendrfin Raymon Villalva, hijo
de exiliados y presidente de la Aso-
ciaci6n Terres de Memoires e de Lut-
tes, vinculada al campo de concen-
traci6n de Gurss; y los historiadores
Iosu Chueca, profesor de la
EHU/UPV, y la gala Genevieve
Dreyfias-Armand. Por la tarde, abor-
darfin Prescriptibilidad y Justicia
Universal, el jurista exfiscal del Tri-
bunal Supremo Jose Antonio Mar-
tin Palls; el historiador navarro Rol-
dfin Jimeno y la abogada argentina
Ana Messuti; y el tema Dueloygene-
raci6n, el psiquiatra Gregorio Arma-
fianzas y Morgane Dubos, lectora en
la Universidad de Paris.

El domingo dia 14, pot la mafiana,
abordar~n el tema Arqueologia de la
verdad Francisco Etxeberria, antro-
p61ogo forense, profesor de la
EUH/UPV y presidente de la Socie-

dad de Ciencias Aranzadi; Lourdes
Herrasti, especializada en osteoar-
queologla; Jimi Jim6nez, arque61o-
go forense y Emilio Silva, fundador
de la Asociaci6n para la Recupera-
ci6n de la Memoria Hist6rica. En el
marco de las jornadas se exhibir~n
fotografias sobre exhumaciones
obtenidas por Clemente Bernard.
El programa incluye sendas recep-

ciones en el Parlamento de Navarra
yen el Ayuntamiento de Pamplona
y arranca con un debate sobre Con-
versaciones con familiares ~Por qua?,
moderado por la periodista Natalia
Junquera. ̄

NOTAS AL PROGRAMA

¯ Ganando Memoria. Los
encuentros, organizados pot la
AsociaciSn de Familiares de
Fusilados de Navarra AffnaSb,
tendr~n lugar en el sal6n de
actos del Condestable que aco-
ger~ una exposicidn fotogr~fica.
¯ In~ri~:itma~. Puede realizar-
se v~a mail en la direccibnjorna-
dasaffnaSb@gmail.com o en
www.affna36.org.
¯ Am’i~kh~l~. Incluye u na visita
al Parque de la Memoria de Sarla-
guda y visita al Fuerre Alfonso XII.
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sociedad

Es la fórmula más usual cuando
el alumno trabaja o vive lejos del
campus. Estudiar a distancia, la
universidad en línea. En apenas
un lustro los centros disponibles
para aprender desde casa se han
triplicado. En España hay más de
230.000 alumnos de grados y
másteres que optan por esta vía.
Pero su proliferación hadesperta-
do recelos. Una universidad onli-
ne puede tener su sede en una
región y captar estudiantes en
cualquier otra, sin someterse a
más controles por ello. Y tampo-
co está tasado qué se puede y qué
no se puede aprender a distancia.
Las comunidades autónomas
han pedido al Ministerio de Edu-
cación que aumente los controles
sobre esta forma de aprendizaje.
Consideran que es el momento
adecuado porque el equipo de
Wert prepara un nuevo decreto
para regular la apertura de uni-
versidades. Demomento, el borra-
dor apenas repara en ello.

El ministro reconoció pública-
mente la preocupación de las co-
munidades autónomas por “la
proliferación de las universida-
des no presenciales” tras la últi-
ma reunión del curso celebrada a
finales de julio. “No estamos en
contra de estos centros, pero tie-
nen que cumplir con una serie de
requisitos”, indica la directora ge-
neral de Universidades del Go-
bierno de Asturias (PSOE), Mi-
riamCastro. “Para llevar el rótulo

deuniversidad debehaber exigen-
cias que garanticen que esto no
es un mercado de títulos”.

Las comunidades autónomas
protestan porque los criterios pa-
ra permitir su apertura son más
laxos que en las tradicionales y
porque pueden captar alumnos
enotras regiones sinqueellas ejer-
zan un control institucional. To-
dos los títulos (de centros presen-
ciales y no presenciales) pasan un
primer filtro de la agencia de Eva-
luación ANECA, del Ministerio de
Educación. En la práctica es un
examen sobre papel del proyecto
escrito que la universidad envía a

la agencia. El control sobre el te-
rreno llega seis años después. En
el caso de las presenciales, hay
una revisión regional de la oferta.
Pero no existe nada similar para
lasonline cuandooperanendistin-
tas autonomías.

Las universidades no presen-
ciales proliferan además en un es-
cenario cada vez más competitivo
para la captación de alumnos, cu-
yo número mengua.

El nuevo real decreto de crea-
ción de centros, del que ya circula
un borrador, sustituye al que se
aprobó en 1991. Entonces solo
ofrecía este tipo de formación la

Universidad Nacional de Educa-
ción a Distancia (UNED), creada
en 1972. Después abrió la UOC
(Universitat Oberta deCatalunya),
que funciona comouna fundación
privada con fondos de la Generali-
tat de Cataluña. Y otras cuatro pri-
vadas: la UDIMA (la universidad a
distancia de Madrid), la Interna-
cional de la Rioja (UNIR; con sede
física en Logroño), Isabel I de Cas-
tilla (Burgos) y la Universidad In-
ternacional Valenciana (VIU), im-
pulsada por la Generalitat Valen-
ciana pero cedida a una editorial
tras dejar un agujero económico.

A pesar del aumento de oferta,
el futuro decreto de centros ape-
nas repara enesta realidad. Se cen-
tra en los presenciales para redu-
cirles los requisitos de apertura.
Por ejemplo, no obliga a cubrir
con los títulos todas las ramas del
conocimiento (Humanidades,
Ciencias, Tecnología...) como has-
ta ahora y elimina la necesidad de
considerar la demanda pormayor
población escolar. La oposición
considera que todo esto beneficia
a los campus privados.

La única mención a las online
en el decreto es para reducir el
número de profesores necesarios.
Las presenciales deben tener un
docente por cada 25 alumnos. Es-
tos centros, uno por cada 100.

“El ministerio tiene que tener
una metodología de trabajo, una
visiónde conjuntoparadar garan-
tía a los alumnos. Sin esto, la traza
de garantía se pierde y puede lle-
var a queel sistemapierda recono-
cimiento”, señala Francisco Tri-

gueros, secretario general de Uni-
versidades de la Junta de Andalu-
cía (PSOE). También los rectores
pidenmás supervisión: “Los orga-
nismos de control deberían revi-
sar más los recursos humanos y
garantizar la calidad. La forma-
ción online debe pasar losmismos
filtros”, añade Arnáez, rector de la
pública de la Rioja.

También reclaman un catálo-
go con las titulaciones suscepti-
bles de ser aprendidas a distan-
cia. La UNED, por ejemplo, no
ofrece estudios de Medicina. A
principios de 2014, la Academia
de Dermatología y Venereología
frenó un máster que pretendía
ofertar laUniversidad Internacio-
nal de la Rioja (UNIR). Luis Ale-
gre, vicepresidente de la Funda-
ción UNIR, evita valorar si debe

haber un catálogo; considera que
eso corresponde a la Administra-
ción. “No existen obstáculos por
nuestra parte para que se regule
lo que haga falta, pero no se le
pueden poner puertas al campo”.

Las comunidades consultadas
aseguran que los representantes
de universidad del Ministerio de
Educación se han comprometido
a revisar este asunto a la vuelta de
las vacaciones, cuando rectores y
autonomías presentarán sus ale-
gaciones a los reales decretos pre-
vistos antes de su aprobación. El
ministerio declinó a través de un
portavoz hacer declaraciones.

Las comunidades piden poner
coto a las universidades ‘online’
A Los centros no presenciales se han triplicado en apenas un lustro
A El decreto para nuevos centros que prepara Educación apenas los regula

E En España estudian
1.561.123 universitarios
entre graduados, alumnos de
las antiguas licenciaturas y
másteres, según la
estadística Datos y Cifras del
Sistema Universitario Español
que elabora anualmente el
Ministerio de Educación.

E Casi la octava parte,
236.691 alumnos, están
matriculados en centros
online. La matrícula ha
aumentado en 38.000
estudiantes en apenas dos
cursos. Los que demandan
másteres han crecido casi un
300% hasta 17.178 alumnos.

E Los másteres son lo más
solicitado entre los
estudiantes a distancia. El
perfil del alumno no
presencial correspondería
con una mujer trabajadora
de 26 a 35 años, según
datos del informe sobre
perfil general de la UNED
elaborado en 2009 (el
último disponible). Los
universitarios online tardan
una media de ocho años en
graduarse.

Mujer y trabajadora

El Gobierno regional de Balea-
res (PP) ha tenido que facilitar
las prácticas en centros públi-
cos para el título de Educa-
ción Infantil que ofrece la
Universidad Internacional de
la Rioja (UNIR). “Lo hacemos
para evitar un problema a los
alumnos, para que no se que-
den sin el título por no tener-
las”, señala Miguel Deya, di-
rector general de Universida-
des del Ejecutivo balear.
“¿Quién controla que se da
con todas las garantías, la
propia universidad que es
parte interesada?”, se pregun-

ta. Asturias solo ofrece prácti-
cas a los estudiantes de la
UNED del máster de profeso-
rado y no abre la red pública
a las no presenciales priva-
das, según Miriam Castro, di-
rectora general de Universi-
dades del Gobierno de Astu-
rias (PSOE).

Luis Alegre, vicepresiden-
te de la Fundación UNIR, ase-
gura que su universidad ha
firmado un convenio con la
Consejería de Sanidad de la
Rioja y con un grupo sanita-
rio privado para garantizar
las prácticas de su titulación
de Psicología Clínica “en todo
el Estado”.

Sin prácticas garantizadas

PILAR ÁLVAREZ
Madrid

Educación

“Garanticemos que
no son un mercado
de títulos”, dice una
responsable regional

En España más de
230.000 alumnos
optan por esta vía
de aprendizajeP. Á. Madrid

Un grupo de estudiantes prepara sus exámenes. / pepe olivares
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"Estamos formando t
investigadores que se
van para no volver"
Margarita Africa Clemente PRESIDENTA DEL COMIT~ DE FLORA DE LA CITES

Margarita Clemente es una emi-
nencia en botfnica yen dipl~

iguales. 3ananze de la d~cencia,
ha desalrollado una capacidad
extraordinafia para hacer ped&
gog~a sobre la conselvaci6n de
especies y la impol~ancia de la

UCO, compagdna su puesto en/a
Universidad con sus responsabl
lidades en la Convenci6n sobre

pecies Amenazadas de Fauna y
Flora 5ilves~res (Cites).

Ha sido usted reelegida pot
s6ptima vez y por tmanimidad
presidenta del Comit~ de Flora
de la Convenclbn sobre el Co-
mercio International de Espe-
cies Amenazadas de Fauna y
Flora Silvestres (Cites), donde
hay representantes de 180
paises. LCUAI es su secreto?
No hay secretos, los paises valo-

una gean fuente de fiqueza para portadores y expor tadores,
los parses mils pobres del plane _~_A_P_L_I.G_A__C!0__N__D_E_E__8_P_E_G_~_E_8___ piciando que la industria se in

biendo millones de euros en
apoyo de los paises origen de e~
tas especies, para que realicen
una gesti6n sostenible de las
mismas y que la tala de estos fir-
boles no repercura negativamen-
teen el conjunto de la esp~ie
-~xist e mucho comerdo ilegal

plantas y 5.000 animales"

a la especie, Un ejemplo es el ci
nmlo africano, P~unus af*~cana,
del que se usa su cot teza, un ma
terial renovable como el corcho,
pero en muchos de los paises la
ext~accidn no se gestiona bien y
el Confit4 de Flora tuvo que pr~
poner la suspensi6n del comer-
cio, #~a es otra fdnci6n de la C~
tes Eso supone un wan petSui-
do para los paises porque de la
corteza se obtiene un producta
que sff~e para contlolar los cfin-

ne mucha demanda de la indue.

ayuden a los paises africanos

Claro, y no solo en la salud
Hay on’as especies asifficas, las
llamadas madera de agar, que se
emplean en perfumer~a y son
mW demandadas pot los paises
firabes. 0 especies maderables
que se usan para [:ablicar instru
mentos musicales como las gui-
ta~as espafiolas de alta cafldad
o los arcos de los violines. En
cazanto a los anlmales incluidos
en Cffes, las especies pesqueras
son un grupo importante para
paises como Jap6n y Espafla
-LEn Espafia hay algtma espe-
de protegdda rnuy demandada?
-La verdad es que tenemos p~
cas espedes espaAolas de flora
en la Cites, unas 130. Espana es
exportador de especies pmpaga
das artifidalmente en viveros,
ix)r ejemplo cact~ceas, tambi~n
es hnpot~ador y re-exportador
de productos hechos con pieles
alliltla[es eomo zapams o bolsos.
-&C6mo se protege tma especie,

demandadas que mueven millo- invesfigaci6n y determinar que suspensi6n se levante La Cites que conozcan e idenfifiquen las
nes de eums al afio y que son esas exr~acciones no periudican actfia de ffatermediaria entre in~ especies protegidas

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

LOCAL

100000

14288

Diario

1383 CM² - 130%

3637 €

26-27

España

31 Agosto, 2014



es sin duda la clave y llave para
un fl~turo mejor. Entretanto,
entiendo que no se pueden ha
cer milagros con tamo fecoGe
salarial y en profesorado, en la
financiaci6n de proyec~os y con
carla vez menos alumnos.. Hay
que sat/r adelanre y toda la
munidad universffaria tiene
que firar del canx).
-LY a los tmiver sitarios?
El problema es c6mo llegan al-

gunos a la Universidad, con ni
veles muy bajos, con faltas de
ortografia que denoran una de
flciente cultuva general Sin em
bargo, pasados los dos pfimeros
cursos, seve que In selecci6n
actda y encuentras genre fant~s-
flea, motivados, que finalizan
sus estudios muy bien pl~para-
dos, Lamentablememe, muchos
no encuentran empleo y tienen
que marcharse a otros paises de
la UE donde est~in muy bien
con~iderados pot su buena fo~
maci6n. Hay muchos invest~ga-

con una mentalidad abierta a la
Uni6n Europea, con idlomas,,,

ron y crearon riqueza. La situa-
cihn es muy d~ferente Tras pa

pafioles, su rendimiento serfi
disffutado en on~s paises. El ne-
gecio es p6simo,

MARGARITA CLEMENTE

radiografia
Una apasionada del
mundo vegeta~

Poseedora de un cuniculum
abrumador e inabarcable, cargado
de estudios de investigack3n
reconocimientos, t~ulos y cargos,
Matgarka Africa Clemente
sorprende pot su senc~llez y su
capacided para hacer que las
cosas complicadas se el~tiendan
con facilidad Apasionada con
todo Io que rodea al mundo
vegetal, est~ curtida en rail y un
debates de los que parece salir
airosa con basta~te frecuencia,
capaz de convencer aJ m~s [eacio
sobre su responsabilided directa
en el fululo del planeta Tierla
Rodeada de plantas durante la
entrevista con las que asegura no
tener especial buena mano, es
f~cil imegireda en Africa, su
segundo nombre, donde via~a a
menudo pot lemas de lrabajo Alli
la reciben siempre cc~] los brazos
abierto~ y la scndsa desplegada
nada mas ver su pasapor[e. "Nad
el 5 de marzo, por eso me
pusieron Aft]ca de segundo
nombre, y la mayoda de la gel~te
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A
cada generación le toca vivir tiem-
pos de zozobra en los que el futuro 
deja de ser lo que casi siempre ha sido, 
un horizonte de progreso. La histo-
ria es fractal, como el contorno de las 
costas: sus curvas son infinitas y cada 

curva se descompone en curvas menores, unas den-
tro de otras, que distinguimos o no según la altura 
del punto de mira. A grandes rasgos, es fácil divi-
sar la honda ensenada de la Edad Media, donde los 
excesos de la civilización romana favorecieron la 
irrupción de pueblos menos cultos pero más pode-
rosos en el cuerpo a cuerpo, el terreno de todas las 
batallas; y el cristal del derecho romano que cubría 
el imperio se rompió en mil ordenamientos loca-
les. De aquella larga noche comenzó a salirse por 
las luces minúsculas que en los monasterios en-
cendieron algunos hombres sabios y, después, por 
la sistematización del studium generale en las uni-
versidades europeas: Bolonia, la Sorbona, Oxford, 
Salamanca. El humanismo, el renacimiento, la Edad 
Moderna y los logros de la civilización que algunos 
disfrutamos no habrían sido posibles sin la insti-
tucionalización de una enseñanza orientada hacia 
la excelencia. De la razón del imperio al imperio de 
la razón, decimos los juristas a propósito del dere-
cho romano. Y la razón no se improvisa; se cultiva 
lentamente. Todo apunta a que nos adentramos en 
otra oscura hondonada falta de sueños que alum-
bren el progreso, fragmentada por intereses loca-
les que ahogan la compasión del mundo y gober-
nada –es un decir– por el poder antes que por la ra-
zón. No es fácil distinguir las causas de los efectos: 
si la ruina económica precede a la moral o si es el 
abandono del espíritu lo que deja a las fuerzas ma-
teriales desnortadas, avanzando espasmódicamen-
te en direcciones tantas veces contrarias a la igual-
dad y la justicia. Pero probablemente no hay disol-
vente más poderoso de estos males que la educación 
de los jóvenes unida a la palabra y el ejemplo de los 
verdaderamente mejores. 

Para quienes creemos en el valor irremplazable 
de la enseñanza pública en la tarea de igualar a los 
ciudadanos hacia arriba, la situación de la ense-
ñanza universitaria en España clama al cielo. Aun-
que no distamos tanto de otros países de la Unión 
Europea en porcentaje del PIB dedicado a la ense-
ñanza, la aportación de conocimiento de la univer-
sidad española a la sociedad está muy por debajo 
de lo deseable. El problema radica, sobre todo, en 
el diseño de un sistema educativo sometido a de-
masiados cambios en la definición de los conteni-
dos curriculares de los estudiantes y en algunas de-
sacertadas decisiones de gobiernos sin suficiente 
sensibilidad hacia este elemento nuclear del orden 
social que, como corresponde a su vocación críti-
ca, no suele estar en manos amigas del poder. Los 
recortes impidieron durante 2012 la contratación 
de personal temporal e interino y la convocatoria 
de vacantes en la Administración, fijándose en edu-
cación una tasa de reposición del 10% de las jubi-
laciones. Los Presupuestos Generales del Estado 

mantienen esa tasa de reposición del personal do-
cente e investigador por tercer año consecutivo y 
aún no se ha anunciado una rectificación. Las va-
cantes de profesores jubilados –nueve de cada diez 
en el mejor de los casos– se apilan en las universi-
dades al margen de que los estudiantes aumenten 
o disminuyan, de que se impartan más o menos 
grados, o de la eficiencia de cada centro, obligan-
do a suspender programas docentes e investigado-
res y a emigrar a los jóvenes más prometedores. 

Formo parte del claustro de la UNED, una uni-
versidad con 260.000 estudiantes, un incremento 
en su número del 26,7% en el decenio 2003-2013, 
mientras el sistema universitario español descen-
dió un 3,6%, y una extraordinaria función social in-
suficientemente valorada. Creada en 1972, la ma-
yoría de sus profesores tenemos más de cincuen-
ta años. Da igual, se le aplica la tasa de reposición 
como a universidades con un profesorado más jo-
ven y mayor subvención pública: los estudiantes 
pagan en la UNED el 48,5% del coste de su enseñan-
za, un porcentaje muy superior al de cualquier otra 
universidad (en las de Madrid las tasas y matrícu-
las representan el 17,2% del coste y en Cataluña el 
15,4%). Ese trato igual de lo desigual es injusto e ine-
ficaz y, en el caso de la UNED, la inutiliza como he-
rramienta de política universitaria pese a ser –con 
la Menéndez Pelayo– la única universidad que de-
pende de la Administración del Estado. Pero hay 
algo mucho más grave que la miope discrimina-
ción entre centros docentes: asfixiar el sistema edu-
cativo, justo cuando Bolonia exige más recursos 
humanos, es una medida suicida para el país, que 
se descolgará competitivamente del entorno. Lo 
que cabía entender como decisión puntual para 
ahuyentar el fantasma del rescate, no puede man-
tenerse por más tiempo quedando tanto por hacer 
en el adelgazamiento inteligente de las adminis-
traciones y en la exigencia de uso adecuado de fon-
dos públicos (también en las universidades). Re-

cortar por recortar en educación y ciencia es hipo-
tecar el futuro. 

En las recientes elecciones al Parlamento euro-
peo el pueblo español dio un serio aviso a los prin-
cipales partidos sin que el descontento alentase en 
exceso posiciones antieuropeas. Pero el proceso 
fue decepcionante. No hubo programas que dieran 
sentido a nuestra dimensión europea, ni siquiera 
en educación, un área básica donde también Euro-
pa está perdiendo su antigua hegemonía en favor 
de países como Estados Unidos, Canadá, Japón, Co-
rea o China. Y el resultado, saldado en clave local, 
es preocupante: en Inglaterra ganó el abandono de 
la Unión; en Francia y Dinamarca, la extrema de-
recha xenófoba; en Grecia, la extrema izquierda, y 
en los países de Europa central y oriental la parti-
cipación fue ínfima (inferior al 15% en Eslovaquia 
o al 20% en la República Checa). ¿Cómo se va a orien-
tar esa heterogeneidad y falta de pulso europeo ha-
cia el reforzamiento institucional y una mayor in-
tegración? En 1936 Stefan Zweig reivindicaba el pa-
pel de los intelectuales para dinamizar los cambios 
sociales y neutralizar los nacionalismos que con-
sideraba «un fenómeno históricamente clasifica-
do», inferior como valor a la Europa por realizar. 
Decía que «Europa no podrá hacerse sino por la 
unión de fuerzas materiales, económicas y espiri-
tuales» y que nunca deberíamos hacer de Europa 
un nuevo nacionalismo ya que siempre será nece-
saria «una nueva asimilación a los modelos espiri-
tuales de otros continentes», en la tradición cos-
mopolita de Cicerón o Kant: un estado y un dere-
cho únicos para todos los ciudadanos del mundo, 
que también se mueve gracias a las utopías. ¿Quié-
nes son hoy esos intelectuales? ¿Dónde está la re-
flexión sobre los modelos sociales y políticos del 
futuro? ¿Cómo se van a formar las nuevas genera-
ciones para que pongan en valor el espacio común 
de interés y cultura de una Europa solidaria con el 
resto del mundo? 

 

S
on accidentes en el curso fractal de la his-
toria a corregir desde el impulso de las po-
líticas sociales, especialmente en educa-
ción, ahormando las fuerzas ciegas del mer-

cado que relegan a profesores, investigadores y 
pensadores a un puesto marginal en una sociedad 
dominada por vendedores de humo. Y eso, en la 
hora crítica de darle a Europa una arquitectura 
competencial comprensible –cuando lo tenemos 
tan poco claro localmente– y ordenada a mejorar 
la vida de los ciudadanos dentro y fuera de nues-
tras fronteras. Será un largo viaje para el que toda-
vía no hay mapas. Solo los atlas amarillentos de 
viejas geografías, la fe en la democracia y algunas 
ideas básicas. Entre ellas, reforzar la formación en 
valores ciudadanos con la ayuda de una enseñan-
za pública merecedora del apoyo de todos, recono-
cer el talento e impulsar la innovación científica y 
tecnológica. Mientras, pidamos a quienes saben y 
pueden que, pese a la marea baja que nos inunda, 
alcen el punto de mira para iluminar a los españo-
les del mañana. De esta mala curva solo saldremos, 
despacio, con más luces y mejor educación. 

 
ANTONIO HERNÁNDEZ-GIL ES MIEMBRO DE LA REAL 

ACADEMIA DE JURISPRUDENCIA Y LEGISLACIÓN 

SALVEMOS LA EDUCACIÓN
POR ANTONIO HERNÁNDEZ-GIL 

«Para quienes creemos en el valor irremplazable de la enseñanza pública 
en la tarea de igualar a los ciudadanos hacia arriba, la situación de la 
enseñanza universitaria en España clama al cielo»
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La implantación de  la tron-
calidad dependerá de que se 
superen los desencuentros 

GINECOLOGÍA  VACUNAR CONTRA EL VPH ES EFICAZ INCLUSO HASTA LOS 26 AÑOS                  PÁG. 28

Troncalidad, supeditada a 
la inversión y los acuerdos

entre especialidades y de 
que tenga suficiente dota-
ción económica frente a lo 
previsto por Sanidad, según 

las comisiones nacionales y 
sociedades científicas en-
trevistadas por DM. Creen 
que 24 meses serán sufi-

cientes para definir la es-
tructura formativa si los re-
cursos judiciales no ralenti-
zan el proceso.      PÁGS. 2 y 3

Lina Badimón y José Ramón González-Juanatey.

PRIMER PLANO

EL SEMANARIO DE

DIARIO MEDICO
DEL 1 AL 7 DE SEPTIEMBRE DE 2014

…pero desencuentros 
entre especialidades y 
posibles recursos 
supondrán escollos

Frente a lo previsto 
por Sanidad, creen 
que hará falta dotación 
económica

Ébola: de las 
medidas de  
control a la 
esperanza de una 
terapia    PÁGS. 22 y 25

CONGRESO DE LA SOCIEDAD EUROPEA DE CARDIOLOGÍA 2014
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Salto cualitativo en 
el tratamiento de la 
insuficiencia cardiaca

Por primera vez 
en 15 años, el 
abordaje de la in-
suficiencia car-
diaca cuenta con 
una nueva molé-
cula, desarrollada 
por Novartis, que 
mejora la morbi-
mortalidad de es-
tos enfermos. Los datos del 
estudio que avalan la efi-
cacia del fármaco se han 
presentado en el Congreso 
de la Sociedad Europea de 
Cardiología, que se celebra 

en Barcelona. El presiden-
te de la Sociedad Española 
de Cardiología, José Ramón 
González-Juanatey, ha des-
tacado a DM la relevancia 
de la nueva terapia.  PÁG. 24 

El estrés familiar 
aumenta en mujeres el 
riesgo cardiovascular

El gasto por patología 
cardiovascular crecerá 
más en España que en 
países del entorno PÁG. 9

MEDICINA

Uno de cada tres médicos 
de Familia supera las 
1.500 tarjetas sanitarias

El Ministerio de Sa-
nidad ha publicado 
los datos de recur-
sos en atención pri-
maria, que mues-
tran cómo al menos uno 
de cada tres médicos de 
Familia supera el cupo de 
1.500 tarjetas sanitarias, 
el tope máximo que las so-
ciedades dicen que no de-
bería rebasarse en ningún 

caso. La media nacional se 
sitúa en 1.371 tarjetas por 
médico, tras haber subido 
ligeramente en 2013. Las 
sociedades alertan tam-
bién de posibles efectos 
sobre la calidad.      PÁG. 6

SANIDAD Las sociedades, 
preocupadas 
por las diferencias  
regionales 

Sanidad cifra en 230.000 euros 
el coste inicial del registro

Sanidad cifra en 
230.000 euros el 
coste de la puesta 
en marcha del re-
gistro de profesio-
nales. Según la memoria 
económica del proyecto, 
será el único gasto inicial, 
ya que las autonomías re-
cibieron en 2007 dos mi-
llones de euros para la im-

plantación de sus respec-
tivos registros. A las du-
das sobre el impacto eco-
nómico se suman la titula-
ridad del registro y su 
contenido.                 PÁG. 16

PROFESIÓN Dudas sobre 
impacto económico, 
titularidad 
y contenidos

ANÁLISIS

Cigarrillo 
electrónico: como 
médicos españoles, 
la OMS pide más 
restricción        PÁG. 8

Comisiones ven 
suficientes 24 meses 
para definir la estructura 
formativa...

INVESTIGACIÓN

La senescencia celular no 
es sinónimo de vejez, sino 
también una posible vía a 
la regeneración tisular  PÁG. 26

TSJ DE ASTURIAS

Una nueva sentencia 
insiste: la agresión 
del paciente en 
Psiquiatría no 
se indemniza         PÁG. 18

Manuel Serrano y Daniel Muñoz-Espín,  
científicos del CNIO (Madrid).

MEDIO AMBIENTE

Játiva, primera área 
de salud española en 
la Red de Hospitales 
Verdes              PÁG. 12

Sergio García Vicente, gerente 
del Departamento de Játiva. 
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PRIMER PLANO02 DEL 1 AL 7 DE SEPTIEMBRE DE 2014

e la idea de la troncalidad 
a la aprobación del decreto 
el pasado julio han pasado 
11 años (ver DM del 28-VII-
2014). El proyecto obtuvo en 
una encuesta de DM a las 
comisiones nacionales una 
nota media de 5,6 sobre 10 
(ver DM del 30-VI-2014). 
Ahora llega el duro trabajo 
de cómo llevar a buen puer-
to el nuevo sistema de for-
mación especializada. Se-
gún los plazos establecidos 
en el decreto, Sanidad pre-
tende en dos años constituir 
las distintas comisiones, de-
sarrollar los programas for-
mativos y adaptar las uni-
dades docentes a los nuevos 
criterios. Algunas de las co-
misiones nacionales y so-
ciedades científicas entre-
vistadas por DM conside-
ran los plazos factibles si 
hay voluntad de llegar a un 
acuerdo y trabajo.  

Las especialidades inclui-
das en los troncos se reu-
nirán en las comisiones de-
legadas troncales, que esta-

Troncalidad, episodio II: 
del papel a la realidad

Las comisiones de tronco tendrán 24 meses 
para negociar los programas formativos

Sociedades y comisiones nacionales señalan que 
su implantación sí tendrá impacto económico

MADRID 
A. SERRANO / N. MONSÓ 
alicia.serrano@diariomedico.com

D
blecerán las competencias 
troncales y las específicas, 
los criterios de evaluación y 
los requisitos de las unida-
des docentes troncales y es-
pecíficas. Para ello tienen 
de plazo 24 meses. El pre-
sidente del Consejo de Espe-
cialidades, Alfonso Moreno, 
cree que "los plazos son su-
ficientes, siempre que se 
empiece a trabajar desde ya 
y que no haya dilaciones 
que paralicen el proceso [en 
alusión a las posibles im-
pugnaciones a la norma]". 

"Hay mucho trabajo de 
base previo realizado", des-
taca Verónica Casado, presi-
denta de la CN de Familia 
y vicepresidenta del Conse-

jo Nacional. Tomás Chivato, 
presidente de la CN de Aler-
gología, indica que "identi-
ficar las unidades troncales 
será un elemento crucial".  

También los hay más es-
cépticos: "Las comisiones 
no pueden trabajar en sus 
planes específicos hasta 
que no se definan las com-
petencias troncales. Ade-
más, habrá problemas con 
las competencias específi-

cas, ya que casi todas van 
a solicitar una ampliación 
competencial y de tiempo 
formativo", explica Pablo 
Monedero, vicepresidente 
de la CN de Anestesiología. 

NEGOCIACIONES 

Eduardo Fernández-Cruz, 
presidente de la CN de In-
munología, cree que la ne-
gociación en el tronco de La-
boratorio será complicada: 
"Microbiología e Inmunolo-
gía no han aceptado, a prio-
ri, el programa troncal, lo 
cual dejaría solo a Análisis 
Clínicos para la implanta-
ción del programa que fue 
diseñado sin el consenso de 
ambas especialidades". 

Asimismo, hay especiali-
dades nuevas a las que les 
toca partir casi desde cero, 
como Psiquiatría Infantil y 
Juvenil y Genética Clínica, 
que llevan años reclamando 
la especialidad. Cristina 
Molins, vicepresidenta de la 
Sociedad Española de Psi-
quiatría y Psicoterapia del 
Niño y del Adolescente 
(Sepypna), indica que en 
cuatro meses se formará la 
CN de su especialidad, "que 
será la encargada de elabo-
rar el programa docente, así 
como de estudiar los requi-
sitos que deberán tener las 
unidades docentes, cuántas 
son necesarias y cuántos 
MIR serán convocados".  

Juan Cruz, presidente de 
la Asociación Española de 
Genética Humana (AEGH), 

considera que los plazos 
son "un poco justos" pero 
factibles, ya que su sociedad 
tiene un borrador de pro-
grama formativo basado en 
el sistema troncal. La mayor 
complicación dice que será 
el proceso de acreditación 
de los profesionales, "ahora 
considerados técnicos su-
periores y no especialistas", 
para tener tutores propios.  

En cuanto a la inversión 
económica, Sanidad insis-
te en que no será mayor que 
la que realizan actualmente 
las autonomías, pero no to-
dos comulgan con esta idea. 
Casado apunta que "la for-
mación en metodologías do-
centes y/o evaluativas, la 

dedicación de los tutores, su 
reconocimiento e incentiva-
ción implican costes direc-
tos y el mayor tiempo nece-
sario para las consultas do-
cente-asistenciales impli-
can costes indirectos a tra-
vés de ajustes de tiempo, 
agendas y número de profe-
sionales en algunas espe-
cialidades. Además, las uni-
dades troncales deben con-
tar con una estructura mí-

nima". La Sedar, además, 
apunta que "el Ministerio 
no ha considerado que de-
saparecen los R1 y R2 de to-
das las especialidades tron-
cales y que eso puede reper-
cutir en el modo de trabajo 
y en la cobertura de guar-
dias de algunos servicios, 
incrementándose el gasto", 
señala Monedero.  

CONSECUENCIAS 

José Luis del Cura, presi-
dente de la Sociedad Espa-
ñola de Radiología Médica 
(Seram), cree que es falso 
que apenas se necesite in-
versión extra. En el caso del 
tronco de Imagen Médica, la 
distribución territorial de 
unidades troncales podría 
provocar que muchos cen-
tros "dejen de ser atractivos 
para los MIR, ya que sue-
len quedarse en la región 
donde se han formado". 
Opina que el proyecto par-
te de un error de concepto: 
"La formación MIR no se or-
ganiza por competencias, 
sino por rotaciones, y to-
das las especialidades van 
a luchar para que los MIR 
conozcan su área. Los servi-
cios hospitalarios tendrán 
que acoger a más residen-
tes, en teoría, obligados a 
pasar por todos los que for-
men parte del tronco".  

Por el contrario, Cruz con-
sidera que "en casi todas las 
autonomías existen servi-
cios de Genética que pueden 

� Renovación de las 
Comisiones Nacionales de las 
Especialidades Médicas: El 
presidente del Consejo de 
Especialidades, Alfonso 
Moreno, estima que la renova-
ción de las CN que todavía no 
han cambiado (aproximada-
mente la tercera parte de las 
44) se efectuará entre sep-
tiembre y octubre. 
� Constitución de las 
Comisiones Nacionales de 
nuevas especialidades: 4 
meses desde la entrada en 
vigor del decreto (en agosto). 
� Formación de las 
Comisiones delegadas de 
tronco y de los comités de 
cada área de capacitación 
específica: sin plazo marcado, 
aunque Sanidad apunta que 
sería en cuatro meses. 
 
ESPECIALIDADES  
� Una vez constituidas las 
comisiones de tronco, en 
dos años se deben aprobar 
los programas formativos 
(especificando las compe-
tencias comunes y las de 
formación específica), los 
criterios de evaluación y los 
requisitos de acreditación 
de las unidades docentes 
de tronco y de especialidad. 
� Una vez aprobados los 
requisitos de acreditación de 
las unidades, las autonomías 
tendrán que adaptar sus 
estructuras docentes en 12 
meses. Sanidad afirma que 
dicho proceso correrá el para-
lelo con el resto de acciones. 
 
ÁREAS DE  
CAPACITACIÓN 
ESPECÍFICA (ACE) 
� Una vez constituido el comi-
té, 15 meses para elaborar el 
formativo oficial y los requisi-
tos de acreditación de las uni-
dades docentes. 
� Una vez aprobados los 
requisitos de acreditación, 
Sanidad deberá publicar en 12 
meses la convocatoria para 
acceder a la formación ACE..

COMISIONES

PLAZOS PARA EL 
DESARROLLO DE LA 
TRONCALIDAD

Del Cura (Seram) 
señala que "los 
servicios hospitalarios 
tendrán que acoger a 
más MIR, en teoría 
obligados a pasar por 
todos los que formen 
parte del tronco"

Fuente: DM

ALFONSO MORENO, 
PRESIDENTE DEL CONSEJO 
DE ESPECIALIDADES

Los plazos son  
suficientes, 

siempre que no haya 
dilaciones que 
paralicen el proceso"

“
VERÓNICA CASADO, 
PRESIDENTA DE LA COMISIÓN 
NACIONAL DE FAMILIA

Las futuras 
unidades 

docentes troncales 
deben contar con una 
estructura mínima"

“
PABLO MONEDERO 
SECRETARIO DE LA SECCIÓN 
DE CI DE LA SEDAR

La desaparición 
de los R1 y R2 de 

las especialidades 
troncales puede 
repercutir en el trabajo"

“
CARLOS RUIZ-OCAÑA 
PRESIDENETE DE LA SENEC

La Senec ha 
decidido que 

impugnar el decreto 
de troncalidad es 
perder el tiempo"

“

Sanidad insiste en que 
la inversión económica 
que requerirá el nuevo 
sistema troncal no será 
mayor que la que 
actualmente realizan 
las comunidades 
autónomas

� pasa a la pág. 3

CRISTINA MOLINS, 
PRESIDENTA DE LA SEPYNA

La futura CN de 
Psiquiatría Infantil 

y Juvenil dirá cuántas 
unidades docentes 
son necesarias"

“
EDUARDO FERNÁNDEZ-CRUZ, 
PRESIDENTE  DE LA CN DE 
INMUNOLOGÍA

El consenso será 
complicado. Ni 

Microbiología ni 
Inmunología aceptan 
'a priori' la troncalidad"

“
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convertirse en unidades do-
centes sin grandes inversio-
nes", y Moreno está conven-
cido de que "no tiene por 
qué haber un coste añadido, 
incluso si se aumentan los 
años específicos de algunas 
especialidades, ya que el 
MIR no sólo genera un gas-
to, también actividad".  

A LOS TRIBUNALES 

La Sociedad Española de 
Medicina de Urgencias y 
Emergencias (Semes) y la So-
ciedad Española de Enfer-
medades Infecciosas y Mi-
crobiología Cínica (Seimc), 
que están decididas a frenar 
la troncalidad a los tribuna-
les, también creen que la 
norma tendrá un gran im-
pacto económico. Juan Gon-
zález Armengol, presidente 
de la Sociedad Española de 
Medicina de Urgencias y 
Emergencias (Semes) -que 

luchaba por la especialidad 
pero finalmente sólo tendrá 
un área de capacitación es-
pecífica (ACE)- sostiene que 
"si no se produce una gran-
dísima inversión de dinero 
disminuirá el periodo de for-
mación específica de mu-
chas especialidades y no se 
homologarán titulaciones 
fuera de España, o se produ-
cirá un recorte sustancial 
del número de plazas MIR". 
José María Miró, presidente 
de la Sociedad Española de 
Enfermedades Infecciosas y 
Microbiología Clínica 
(Seimc), argumenta que la 
formación de especialistas 
en Infecciosas tendría un 
"coste cero para Sanidad, 
mientras que el ACE de In-
fecciosas que prevé el decre-
to, supondría un desembol-
so importante al prolongar-
se el periodo formativo".  

El plazo para presentar 
recursos contencioso-admi-
nistrativos finaliza el próxi-
mo 3 de noviembre. "Pode-
mos adelantar que se han 
saltado tanta legislación 
que está costando ordenar 
el argumentario", dice Gon-
zález Armengol, que apunta 
que Semes no formará par-
te de la Comisión del ACE 
de Urgencias. Por su parte, 
la Seimc está en contra de la 
configuración de Infeccio-
sas como un ACE y de in-
cluir Microbiología en el 
tronco de Laboratorio. "De-
saparecerán los especialis-
tas en Infecciosas y se crea 
una Microbiología Clínica 
troncal, un retroceso al ni-
vel de los años 60", dice 
Miró.  

La Sociedad Española de 
Anestesiología, Reanima-
ción y Terapéutica del Dolor 
(Sedar) aún está debatiendo 
si ir a los tribunales. "Hay 
dos posturas, la de los que 
nos gustaría ver antes los 
movimientos del Ministerio 
y la de los que consideran 
que la redacción actual del 
decreto ya es un ataque a 
la especialidad al haber in-
troducido el apartado C en 
el Artículo 17.1, para evitar 
el ACE de cuidados inten-
sivos", dice Monedero. 

La Sociedad Española de 
Neurología (SEN) tiene pre-
visto analizar los pros y 
contras de impugnar la 
troncalidad. "Es un mal de-
creto para Neurología, por-
que el neurólogo español no 
se va a formar en igualdad 
de condiciones que el de Eu-
ropa. Decidiremos qué ha-
cer en próxima junta direc-
tiva, a finales de este mes", 
explica Alfredo Rodríguez 
Antigüedad, su presidente. 
En cambio, la Sociedad Es-
pañola de Neurocirugía (Se-
nec) tiene claro que "impug-
nar la troncalidad sería per-
der el tiempo", dice Carlos 
Ruiz-Ocaña, su presidente. 
Prefieren centrarse en in-
corporar neurocirujanos 
como tutores del periodo de 
formación troncal para in-
fluir en la concepción de su 
programa.

os tutores y los je-
fes de estudios 
tienen serias du-

das de que en el plazo de 
dos años, desde la consti-
tución de las comisiones 
delegadas de tronco, se 
aprueben y publiquen en el 
BOE los nuevos programas 
oficiales de las especiali-
dades adscritas al sistema 
formativo troncal. En su 
opinión, no se trata de una 
cuestión de tiempo, sino de 
la motivación, el interés y 
la verdadera voluntad de 
hacerlo por parte de las co-
misiones delegadas de 
tronco y de las comisiones 
nacionales de las especia-
lidades afectadas. "El Mi-
nisterio de Sanidad debe-
ría obligarse y obligar a 
aquéllas -como órganos 
asesores del mismo- a que 
elaboren los contenidos de 
los periodos formativos 
troncales y específicos, los 
criterios de evaluación y 
los libros del residente co-
rrespondientes", explica 
Jacinto Fernández, presi-
dente de la Asociación de 
Redes Docentes y Asesoras 
(Areda).  

En este aspecto, Fernán-
dez recuerda a Sanidad 
que faltan por desarrollar 
muchos aspectos funda-
mentales del decreto 
183/2008 [por el que se de-
terminan y clasifican las 
especialidades en Ciencias 
de la Salud y se desarro-
llan aspectos del sistema 
de formación sanitaria es-
pecializada], "que conside-
ramos básicos para com-
pletar la reforma del siste-

Los tutores dudan del correcto 
desarrollo de la troncalidad

Areda dice que la norma tendrá una implementación incompleta, en 
detrimento de la formación MIR, si no se desarrolla el decreto 183/2008

MADRID 
A. SERRANO 
alicia.serrano@diariomedico.com

ma de formación sanitaria 
especializada iniciada por 
la LOPS". Recuerda que el 
decreto 183 "es el basa-
mento sobre el que deben 
posarse y sustentarse las 
reformas del sistema de 
formación que introduce la 
nueva norma". 

MÁS GASTO  

El presidente de Areda está 
convencido de que la im-
plantación de los cambios 
introducidos por la tronca-
lidad conllevan un incre-
mento significativo de las 
estructuras y de los recur-

sos formativos, así como 
de los procedimientos de 
acreditación de las nuevas 
unidades docentes y rea-
creditación de las de es-
pecialidades troncales. 
"Todo esto no será posible 
sin un incremento presu-
puestario, por más que el 
análisis de impacto econó-
mico para las regiones que 
ha elaborado Sanidad tra-
te de obviarlo. Si no se 
afrontan y resuelven pre-
viamente éste y otros pro-
blemas pendientes (como 
el desarrollo del decreto 
183/2008) la publicación 

L

de la troncalidad podría dar 
lugar a una norma imposi-
ble de implementar o a una 
implantación incompleta, 
con un detrimento en la ca-
lidad de la formación". 

POCA INCENTIVACIÓN 

El decreto de troncalidad 
introduce la figura del tutor 
del periodo de formación 
troncal, pero no profundi-
za en la regulación de la fi-
gura del jefe de estudios ni 
de otros órganos docentes 
unipersonales (tutores y 
otras figuras docentes) o co-
legiados (comisiones de do-
cencia). "Éstas son materias 
que, con sujeción a los crite-
rios generales fijados hace 
6 años por la Comisión de 
Recursos Humanos del SNS, 
el decreto 183 dejó en ma-
nos de las regiones que, en 
general, no han cumplido 
con sus obligaciones".  

Fernández reconoce que 
la tutoría es una tarea ac-
tualmente muy burocratiza-
da, para la que el tutor tie-
ne, en general, falta de for-
mación específica, pocos re-
cursos y tiempo de dedica-
ción, así como escaso o nulo 
reconocimiento e incentiva-
ción. "La implantación de 
estos cambios conllevará 
forzosamente a un aumento 
notable del número de tuto-
res, y de las tareas y respon-
sabilidades de los mismos, 
a los que habrá que formar 
para ejercer una tutoría 
compleja que tendrá que 
sustraerse del tiempo de-
dicado al desempeño de sus 
funciones asistenciales o 
profesionales. Sin embargo, 
cada vez es más difícil en-
contrar buenos tutores y 
mantenerlos motivados". 

La Seimc y Semes 
son, de momento, las 
únicas sociedades que 
han decidido impugnar 
la troncalidad. El plazo 
para presentar el 
recurso finaliza el 3 de 
noviembre Jacinto Fernández, presidente de Areda.

ALFREDO RODRÍGUEZ 
ANTIGÜEDAD, 
PRESIDENTE DE LA SEN

La troncalidad es 
un mal decreto 

para la Neurología. 
Tenemos que decidir si 
impugnarla o no"

“
JUAN CRUZ, PRESIDENTE DE 
LA SOCIEDAD DE GENÉTICA 
HUMANA

Los servicios de 
Genética pueden 

convertirse en 
unidades docentes sin 
grandes inversiones"

“
JOSÉ LUIS DEL CURA, 
PRESIDENTE DE LA SERAM

Es un error que la 
formación MIR no 

se organice por 
competencias, sino 
por rotaciones"

“
TOMÁS CHIVATO, 
PRESIDENTE DE LA COMISIÓN 
NACIONAL DE ALERGOLOGÍA

Identificar las 
futuras unidades 

troncales será un 
elemento crucial  
del proceso"

“

� viene de la pág. 2

La implementación de la troncalidad 
conllevará forzosamente un aumento 

notable del número de tutores"“
El decreto 183/2008 es el basamento sobre 
el que deben posarse las reformas del 

sistema de formación que introduce la troncalidad"“

JUAN GONZÁLEZ ARMENGOL, 
PRESIDENTE DE SEMES

Si no hay una 
gran inversión  

de dinero, disminuirá  
el periodo de 
formación específica"

“
JOSÉ MARÍA MIRÓ, 
PRESIDENTE DE LA SEIMC

La formación de 
especialistas en 

Enfermedades 
Infecciosas tendría un 
coste cero"

“
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Educación

MADRID, 29 Ago. (EUROPA PRESS) -

   Izquierda Unida (IU) ha exigido al Gobierno que los Presupuestos Generales del Estado (PGE) para 2015
no incluyan ninguna tasa de reposición al profesorado de las universidades públicas, a fin de favorecer la
renovación de sus plantillas y la promoción de los profesores que trabajan en ellas.

   Además, ha indicado que, a juicio del Área de Educación del partido, "ha llegado el momento de
incrementar la financiación" de las universidades públicas, "hasta el 2 por ciento del PIB", tras "los recortes
efectuados los últimos años".

   El coordinador de este área de IU, Enrique Díez, ha asegurado en un comunicado que el Gobierno del PP,
a través de los PGE, "ha recortado la plantilla de profesorado universitario en el 90% de las plazas de
personal universitario que se ha jubilado o causado baja".

   El político considera que la reducción de la capacidad docente e investigadora de las universidades
españolas tiene "graves consecuencias"  para la educación superior "y, por tanto, para el presente y futuro de
los jóvenes".

   Por ello, la formación ha insistido en pedir al Gobierno que los PGE de 2015 no consideren la promoción
de un profesor a otra escala como una nueva plaza docente, y que se ponga fin a los recortes "brutales" que
amenazan con el "colapso" de las universidades públicas que presentan "una pirámide de edad más madura".

   "Si se mantienen las actuales condiciones, en el año 2020, y sólo contando la predicción de jubilaciones
forzosas, se alcanzará un descenso del 15% en el número de profesorado, como media, de los cuerpos
docentes en las universidades públicas", ha advertido Díez, que ha indicado que, a ello, habría que sumarle
las jubilaciones anticipadas de profesores "ante las condiciones laborales actuales cada vez más precarias y
de mayor intensificación de la presión y carga docente por falta de personal".

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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